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Дмитрий Демешин на фоне 
строящегося порта Эльга 
в Тугуро-Чумиканском районе
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Аэропорт Нелькана Паромы в Нелькане

ПРОБЛЕМЫ СЕВЕРА УЖЕ 
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В ,  Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  Ф О Т О :  А Н Т О Н  Ш Е В Ч Е Н К О

Губернатор Дмитрий Демешин посетил два северных района – Тугуро-Чумиканский и Аяно- 
Майский. Как и ранее, в Охотском округе, он наглядно продемонстрировал главный принцип 
своей работы: решение проблем простых граждан – в безусловном приоритете.

ЧУМИКАН – ДОСТИЖЕНИЯ 
И ПРОБЛЕМЫ

В административном центре Тугу-
ро-Чумиканского района, а добраться 
туда можно только по воздуху, глава 
региона осмотрел детский сад, больни-
цу, а также школу и площадку ГТО.

Детсад села Чумикан – небольшой, 
но современный, здесь есть все необ-
ходимое оборудование. Ему помогают 
крупные предприятия, которые рабо-
тают в районе, благодаря их участию 
в следующем году во дворе планиру-
ется установить новые детские игро-
вые площадки. Осмотрев детсад, глава 
региона отметил, что здесь солнечно, 
тепло и уютно.

По пути в школу Дмитрий Демешин 
остановился на площадке ГТО, которая 
установлена в прошлом году в рамках 
федерального проекта «Спорт – нор-
ма жизни» нацпроекта «Демография». 
Позаниматься на уличных тренажёрах, 
брусьях и турниках могут все желаю-
щие, площадка открыта. 

В школе глава Хабаровского края 
осмотрел спортивный и тренажерный 
залы, музей, столовую. Здесь тоже чув-
ствуется забота предприятий, которые 
работают в районе. В 2025 году муни-
ципалитет в рамках социального пар-
тнерства отремонтирует фасад школы. 

Капитальный ремонт требуется 
и центральной районной больнице, он 
не проводился там с момента построй-
ки. В этом году планируется начать ра-
боты в стационаре. Проектно-сметная 
документация готова, стоимость ре-
монта – больше 150 млн рублей. После 
обновления сюда переедет поликли-
ника, которая находится в отдельном 
здании.

– Поликлиническое отделение на-
ходится в ужасном состоянии, надо его 
закрывать и переносить в более удоб-
ное для наших жителей здание, – под-
черкнул Дмитрий Демешин.

В ходе осмотра больницы губерна-
тор обратил внимание на новое меди-
цинское оборудование, которое купле-
но больше года назад, но до сих пор не 
установлено. Глава региона заявил, что 
по этому факту будет проведена про-
верка прокуратуры.

И это не все проблемы. В больнице 
есть возможность лечить пациентов 
терапевтического, педиатрического, 
гинекологического, хирургического 
профилей, оборудовано родильное от-
деление, операционный блок. Однако 
в ЦРБ не хватает врачей. В частности, 
рожениц приходится отправлять в пе-
ринатальный центр в Хабаровск. 

– Мы будем увеличивать меры со-
циальной поддержки, для того чтобы 
привлекать врачей в Чумикан, – пообе-

щал Дмитрий Демешин.
По мнению главы региона, перспек-

тивы муниципалитета связаны в том 
числе с туризмом, а потому необходи-
мо поддерживать развитие этой отрас-
ли. Но в первую очередь надо создавать 
комфортные условия для жизни людей. 

Демешин ответил на вопросы, ко-
торых у жителей северного района на-
копилось немало. В частности, жители 
села Удское попросили решить вопрос 
со строительством новой школы либо 
капитальным ремонтом старого зда-
ния, сгоревшего в 2023 году. Сейчас де-
ти учатся в здании сельского клуба. 

– Проблема эта мне известна, бу-
дем строить. Единственное, реали-
зация проекта запланирована на 
2026-2027 годы, поэтому придется еще 
подождать. Будем возводить школу 

с детским садом на 40 мест, – ответил 
губернатор.

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ОБЪЕКТ

В Тугуро-Чумиканском районе Дми-
трий Демешин также посетил строй-
ку века. Там тянут сквозь безлюдные 
пространства Тихоокеанскую желез-
ную дорогу и возводят угольный порт 
Эльга на мысе Манорский. Основная 
цель инвестпроекта – экспорт угля 
с Эльгинского месторождения в Яку-
тии в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Реализация проекта позволит 
к 2026 году обеспечить доставку угля 
в объеме до 30 млн тонн в год. Сейчас 
общая строительная готовность объек-
тов – более 70% (самой железной доро-
ги – более 85%).

– Провозная способность новой ма-
гистрали может быть и увеличена до 
50 млн тонн в год к 2027 году, – сказал 
глава Хабаровского края. 

С момента начала строительства 
в феврале 2022 года проложено более 
480 км железной дороги. Ее протя-
женность составит 531 км, а с учетом 
разъездов и промежуточных станций –  
626 км.

– Вот он – край земли русской! Ос-
ваиваем русские земли, в том числе 
и благодаря порту Эльга. Новая дорога, 
сопоставимая с Байкало-Амурской ма-
гистралью по объемам и по перевалке 
угля, – это очень важный объект. Мы 
рассчитываем, что уже к концу года 
здесь пойдет наш, отечественный уголь 
во все страны АТР, – сказал Дмитрий 
Демешин.

Ж ИТЕ Л И  Н Е Л ЬК АНА 
ОЧ ЕН Ь  Л Ю БЯТ  СВО Ю 
ЗЕМ Л Ю,  ВК ЛА Д Ы ВАЮТ 
Д УШУ  В  Н ЕЁ .  ТАК И М 
Н ЕРАВН ОД УШ Н Ы М 
Ж ИТЕ ЛЯ М  НАШ ЕГО 
К РА Я  ВД ВО Й Н Е 
П РИЯТН О  П О М О ГАТ Ь,  – 
П ОДЧ ЕРК НУЛ  Д МИТРИЙ 
Д ЕМЕШИН

БОЛЬШЕ

150
млн 
рублей
потребуется 
на ремонт 
центральной 
районной 
больницы 
Чумикана

Дмитрий Демешин с жителями Нелькана
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Строительство Тихоокеанской железной дороги Мыс Манорский

Уже получены положительные за-
ключения государственной экологиче-
ской экспертизы и Главгосэкспертизы. 
Отметим, при проектировании уголь-
ного терминала учтены все экологиче-
ские требования. В угольный морской 
терминал сырье будет поступать после 
обработки специальным составом, пре-
дотвращающим смерзание и пыление.

ПРОБЛЕМЫ ЗАХРЕБТОВОЙ 
ЧАСТИ

После Тугуро-Чумиканского Дмитрий 
Демешин отправился ещё дальше на 
север – в Аяно-Майский район. Только 
он решил посетить не райцентр, а труд-
нодоступный посёлок Нелькан в конти-
нентальной или, как говорят местные, 
захребтовой части муниципалитета.

Там Дмитрий Демешин проверил 
ход строительства новой амбулатории 
и оценил работу действующего лечеб-
ного учреждения. Губернатор отметил, 
что в посёлке сформирован хороший 
костяк специалистов-медиков, кото-
рые, правда, ведут приём пациентов 
в не совсем нормальных условиях.

– В Нелькане мы проинспектирова-
ли объекты социальной направленно-
сти. Убедились, что амбулатория на-
ходится в высокой степени готовности 
– более 80%. Строительство будет пол-
ностью завершено к концу 2024 года, – 
рассказал Дмитрий Демешин. – Также 

НЕ НА ПОСЛЕДНЕМ МЕСТЕ

зашли в стационарное отделение. Уви-
дели проблемы. Будем входить в рекон-
струкцию отделения уже в 2025 году.

Также губернатор осмотрел, как 
ведутся работы по ремонту средней 
школы Нелькана. Сейчас все дети учат-
ся в здании начальной школы. Но уже 
через год они должны сесть за парты 
в обновлённом, а главное – тёплом по-
мещении. Наше издание не раз писало, 
что школьники Нелькана вместе с учи-
телями мёрзли на уроках.

– Требуется капремонт и Дому культу-
ры. Есть федеральная программа «Ком-
плексное развитие сельских террито-
рий», есть возможности по линии Мин-
культуры – продумаем, как решить эту 
проблему, – отметил Дмитрий Демешин.

Однако главные проблемы жителей 
Нелькана, а также соседних посёлков 
Джигда и Аим связаны с транспортной 
инфраструктурой. Практически един-
ственный способ попасть в эти места – 
по воздуху. Однако аэропорт Нелькана 
находится в удручающем состоянии. 
Деревянное здание, где люди ждут рей-
сы, в крайней степени износа. Зимой 
там очень холодно.

– Здание, которое условно можно 
назвать аэровокзалом, совершенно 
непригодно для обслуживания пасса-
жиров. Временно задействуем сосед-
нее строение: оно тоже деревянное, но 
в нём теплее в зимний период, – ска-
зал Дмитрий Демешин. – Это реше-

ние носит временный характер, но, по 
крайней мере, нужно в зиму сделать 
так, чтобы пассажиры ожидали в более 
комфортных условиях. 

Чтобы начать реконструкцию аэро-
порта Нелькана, нужно первым делом 
решить юридические вопросы. Поса-
дочная площадка находится в собствен-
ности федерального Росимущества, поэ-
тому привести в порядок её за счёт кра-
евого бюджета невозможно по закону.

– В настоящий момент Росимуще-
ство проводит оценку здания. Парал-
лельно министерство транспорта и до-
рожного хозяйства региона с ФКП «Аэ-
ропорты Дальнего Востока» провели 
предварительную оценку имеющегося 
имущества и подали документы в Роса-
виацию. Реконструкция существующе-
го здания невозможна, будет построе-
но новое – все расчёты также переданы, 
– объяснила заместитель председателя 
правительства Хабаровского края по 
инфраструктуре Ирина Горбачёва.

Ещё одна насущная проблема нель-
канцев и других жителей захребтовой 
части Аяно-Майского района связана 
с паромной переправой через реку Мая. 
Она обеспечивает связь с райцентром 
Аян и, соответственно, портом, через ко-
торый завозятся многие важные грузы.

Старый паром давно износился. Как 
писало наше издание, несколько лет 
назад для Нелькана за 50 млн бюджет-
ных рублей в Сибири построили новое 
плавсредство. Но оно так и стоит на 
приколе. Обнаружены недочёты, кото-
рые поставщик отказывается исправ-
лять из-за внесённых на месте измене-
ний в конструкцию судна.

– Краевому Минтрансу и местным 
властям я поручил связаться с заво-
дом-производителем и провести не-
обходимые работы. Со следующего 
года люди должны иметь возможность 
пользоваться паромом, – поручил Дми-
трий Демешин.

На встрече с местными жителями, 
которая длилась больше двух часов, 
поднимались и многие другие вопросы. 
В частности, самому отдалённому посёл-
ку Аяно-Майского района Аиму очень 
необходимо вертолётное сообщение.

– Проработаем мы и вопросы вер-
толётного сообщения с селом Аим, 
покупки для Нелькана трактора для 
заготовки дров, ремонта дороги и мо-
стов. Эти вопросы тоже крайне вол-
нуют людей. Они очень любят свою 
землю, вкладывают душу в неё. Таким 
неравнодушным жителям нашего края 
вдвойне приятно помогать, – подчер-
кнул губернатор Хабаровского края.

В  БОЛ ЬН И Ц Е  Ч УМ И К АНА  Г УБЕРНАТО Р  О БРАТИ Л  ВН И МАН И Е  НА  Н О ВО Е 
М Е Д И Ц И Н СКО Е  О БО РУД О ВАН И Е ,  КОТО РО Е  К УП Л ЕН О  БОЛ ЬШ Е  ГОД А  НАЗА Д , 
Н О  Д О  СИХ  П О Р  Н Е  УСТАН О ВЛ ЕН О.  ГЛАВА  РЕГИ О НА  ЗА Я ВИ Л ,  Ч ТО  П О  ЭТО МУ 
ФАК Т У  БУД Е Т  П РО ВЕ Д ЕНА  П РО ВЕРК А  П РО К УРАТ УРЫ.

Дмитрий Демешин удивился 
нераспакованному оборудованию 

в ЦРБ Чумикана

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Губернатор Хабаровского края Дми-
трий Демешин во время рабочего ви-
зита в Республику Беларусь встретился 
с руководством крупнейшей белорус-
ской машиностроительной компании 
ОАО «Амкодор». Стороны подписали 
меморандум о сотрудничестве, цель ко-
торого – развитие и укрепление взаи-
мовыгодного взаимодействия. Холдинг 
«Амкодор» выпускает 23700 наимено-
ваний продукции, включая 300 наи-
менований машин для всех отраслей 
экономики. Дмитрий Демешин отметил, 
что наш регион заинтересован в созда-
нии торгово-сервисных центров ком-
пании на территории края, чтобы пред-
приятия, в том числе со всего Дальнего 
Востока, могли оперативно ремонтиро-
вать вышедшую из строя технику.

• В министерстве культуры региона 
определили помещение для времен-
ного размещения труппы Хабаров-
ского краевого музыкального театра, 
здание которого сильно пострадало 
в результате пожара 3 октября. Для 
репетиций и возможных концертных 
программ коллектив будет пользо-
ваться зданием кинотеатра «Совкино». 
Напомним, возгорание началось из-за 
ремонтных работ на крыше музыкаль-
ного театра. Так как было утро, большо-
го числа людей в здании не было. На 
место ЧП оперативно приезжал губер-
натор Дмитрий Демешин. Тушение дли-
лось больше суток. Возбуждены и рас-
следуются уголовные дела. Директор 
фирмы-подрядчика арестован. 

• В Солнечном районе Хабаровского края 
ищут новую управляющую компанию 
вместо той, которая до последнего 
времени занималась обслуживанием 
коммунального хозяйства рабочего по-
сёлка Солнечный. Работу местных ком-
мунальщиков жёстко раскритиковал гу-
бернатор Дмитрий Демешин после того, 
как ему пожаловались граждане. Глава 
региона назвал ситуацию в сфере ЖКХ 
в рабочем посёлке Солнечный комму-
нальным адом. Глава региона подверг 
резкой критике работу и поселковых, 
и районных властей, которые заняли 
позицию сторонних наблюдателей. Сво-
ему заместителю Дарию Тюрину вместе 
с руководителем министерства ЖКХ 
губернатор поручил взять решение жи-
лищно-коммунальных проблем Солнеч-
ного в ручное управление.

• Глава Хабаровского края Дмитрий Де-
мешин принял участие в торжествен-
ной церемонии передачи отдельной 
гвардейской мотострелковой брига-
де и отдельной бригаде радиоэлек-
тронной борьбы Восточного военного 
округа имущества, приобретённого ре-
гиональным правительством. Губерна-
тор передал подразделениям, которые 
выполняют боевые задачи с самого на-
чала специальной военной операции, 
268 беспилотных летательных аппара-
тов и 62 комплекта систем обнаруже-
ния и подавления дронов. 

• 10 трамваев и 16 троллейбусов до 
конца этого года пополнят парк обще-
ственного транспорта в Хабаровске. 
Новый электротранспорт для Хабаров-
ска удалось приобрести за счёт специ-
альных казначейских кредитов. На это 
ушло 1,2 млрд рублей. Для модерниза-
ции системы общественного транспор-
та глава региона активно привлекает 
федеральные средства, используя для 
этого как льготные кредиты, так и пря-
мые субсидии. 
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МУСОРНОГО КОЛЛАПСА НЕ БУДЕТ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  Ф О Т О :  « Х А Б А В Т О Т Р А Н С  Д В »

Правительство Хабаровского края объявило о поиске нового 
единого мусорного оператора для города Хабаровска и района 
имени Лазо. Вопрос организации вывоза твёрдых коммуналь-
ных отходов – острый, причём не только для нашего региона. 

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ С ПРЕЖНИМ 

ОПЕРАТОРОМ И НЕ ГРОЗИТ ЛИ НАМ 

МУСОРНЫЙ КОЛЛАПС, РАССКАЗАЛ 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

КРАЕВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ПО ПРИРОДНЫМИ РЕСУРСАМ 

И СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ

ДАРИЙ ТЮРИН.

В ЗЕЛЁНОЙ ЗОНЕ

Так называемая мусорная реформа, 
в ходе которой регионы страны должны 
были определить у себя единого опера-
тора по обращению с твёрдыми комму-
нальными отходами, в Хабаровском крае 
вводилась крайне неторопливо. И в ито-
ге мы стали одним из последних субъек-
тов страны, где федеральные требования 
начали работать. Потребовалось много 
времени, чтобы изучить опыт других 
регионов, оценить все недоработки и до-
ждаться законодательных корректиро-
вок, чтобы минимизировать негативные 
последствия для местного населения, – 
и у нас получилось.

По словам заместителя председа-
теля краевого правительства по при-
родными ресурсам и сельскому хозяй-
ству Дария Тюрина, который курирует 
мусорный вопрос в регионе, первой 
подзоной, где два года назад появился 
единый оператор, стали город Хаба-
ровск и район имени Лазо. При этом 
заходили в столь сложную тему так, 
чтобы избежать каких-либо всплесков, 
потрясений и скачков цен для людей. 

– Если спросить в интернете про 
мусорный коллапс, то упоминаний ни 
города Хабаровска в частности, ни Ха-
баровского края в целом не будет. Хотя 

другие регионы штормит год за годом. 
Так, проблемы наблюдаются в Примор-
ском крае, хотя там работает краевая 
структура, в Самарской области, в Ека-
теринбурге и так далее. Министерство 
жилищно-коммунального хозяйства 
Хабаровского края участвует в ежене-
дельных штабах, которые проводит 
министр природных ресурсов стра-
ны Александр Александрович Козлов. 
И там наш край на хорошем счету, – 
сказал Дарий Тюрин. 

Так, субъекты Российской Федера-
ции оцениваются по четырём основ-
ным параметрам. И первый из них 
– это устойчивость работы региональ-
ных операторов. Тут Хабаровский край 
находится в «зелёной зоне». Но по ДФО 
в целом ситуация не так радужна – два 
регоператора в макрорегионе сейчас 

находятся на грани банкротства. Вто-
рая позиция оценивает количество 
и состояние контейнерных площадок –  
здесь мы находимся далеко от «крас-
ной зоны», и работа в данном направ-
лении не останавливается. 

Правительство Хабаровского края 
поставило перед собой задачу до се-
редины 2025 года полностью решить 
проблему с мусорными контейнерами 
и площадками под них – такую задачу 
поставил перед муниципалитетами гу-
бернатор Дмитрий Демешин. Особенно 
это касается частного сектора, который 
сейчас видится наиболее проблемной 
территорией. Так, на поддержку дан-
ного направления только в Хабаровске, 
как в главном центре накопления отхо-
дов, два года подряд выделялись кра-
евые деньги на эти цели – всего более 
50 миллионов рублей. 

На сегодняшний день в частном сек-
торе уже оборудовано более 200 новых 
контейнерных площадок, и до конца 
ноября текущего года будет организо-
вано ещё 80 – это в общей сложности 
около тысячи контейнеров. Это позво-
ляет решить извечную проблему, когда 
жители индивидуальных домов в черте 
города просто не платили за вывоз му-
сора, – вместо этого они сгружали свои 
отходы у многоквартирных домов, ко-
торые граничили с зоной частной за-
стройки. Но даже этих 280 площадок 
сегодня недостаточно – это примерно 
30% от необходимого. 

ПОТРЕБИТЕЛЮ ЭТО НИЧЕГО 
НЕ БУДЕТ СТОИТЬ

В сентябре 2024 года по всему Ха-
баровскому краю прогремела новость, 
которую выдало управление Федераль-
ной антимонопольной службы. Так, со-
трудники ведомства выявили антикон-
курентные соглашения в сфере пере-
возки твёрдых коммунальных отходов 
на сумму свыше 1,6 млрд рублей. Они 
были заключены между регоперато-
ром  ООО «Хабавтотранс ДВ» и компа-
ниями – транспортировщиками мусо-
ра. Вслед за этим новое известие – кра-
евое правительство объявило конкурс 
на поиск нового регоператора. Есте-
ственно, объединить два данных факта 
в одну цепочку было самым логичным 
действием. Однако такие выводы опро-
верг Дарий Тюрин. По словам зампре-
да, в ситуации с антиконкурентными 
соглашениями уже разобрались и ви-
новные понесли наказание. 

– Целью картельного сговора, как 
правило, является получение сверх-
прибыли. А обвинили в нём наших пе-
ревозчиков, которые по итогам конкур-
са получали только убытки. И получа-
ется, тогда для чего они сговаривались? 
Мы всё очень тщательно проверили, 
и убытки там действительно были ре-
альными. И я объясню. Федеральный 
закон подразумевает необходимость 
проведения конкурсных процедур на 
определение перевозчиков, регопера-
тор их объявил, но никто из местных на 
них не заявился. И объяснили это низ-
кой маржинальностью в рамках тари-
фа. По всей вероятности, эта ситуация 
подтолкнула регоператора к тому, что-
бы создать какие-то там организации, 
которые вышли бы на этот конкурс, – 
объяснил Дарий Тюрин.

Необходимость же в выборе нового 
мусорного оператора объясняется про-
ще – «Хабавтотранс ДВ» не смог полу-
чить банковскую гарантию в 85 милли-
онов рублей, которая по закону необхо-
дима для ведения организацией своей 
деятельности. 

 Отметим, что банковская гарантия 
даёт возможность в форс-мажорных 
случаях вовремя принять меры и не 
допустить коллапса – на эти деньги му-
сор можно бесперебойно вывозить до 
нескольких месяцев. Но и сейчас, вме-
сте с проведением нового конкурса, 
проблем не возникнет – «Хабавтотранс 
ДВ» будет исполнять свои обязанности 
до определения нового регоператора. 

Сам переход должен пройти макси-
мально мягко и незаметно для мест-
ного населения – тариф на вывоз ТКО 
останется прежним. Так, все нынеш-
ние перевозчики мусора, которые уже 
выстроили оптимальные схемы дви-
жения своих машин, продолжат свою 
работу в Хабаровске и районе имени 
Лазо. Они готовы заявиться на конкурс 
на определение подрядчиков, который 
по закону обязан будет провести новый 
регоператор. И это, кстати, очень хоро-
шие новости. Дело в том, что наши пе-
ревозчики приобрели технику в лизинг 
– их парк является одним из самых 
современных в стране по показателям 
износа, он составляет всего 25%. При 
этом в среднем по России он перевалил 
за 50%. Поэтому как эта техника сейчас 
работает, так она и будет работать.  Ни-
каких изменений с точки зрения соста-
ва техники, водителей и людей, кото-
рые принимают решение по выпуску 
техники на улицы, не произойдёт.

280
площадок 
для мусорных 
контейнеров
организуют в Хабаровске к концу 
ноября 2024 года. На эти нужды 
городская администрация 
получила из бюджета края свыше 

50
млн рублей

В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ НАМЕРЕНЫ ПОВЫШАТЬ 
ОБЪЁМЫ ПЕРЕРАБОТКИ И УТИЛИЗАЦИИ МУСОРА 

Сейчас в нашем регионе утилизируется чуть больше 8% 
всех отходов – по данному показателю ДФО уступает только 

Камчатскому краю. Правительством субъекта уже заключено концессионное со-
глашение по мусоросортировочной станции в Хабаровске на базе МПС «Южная». 
С её вводом можно запустить полную сортировку и частичную переработку отхо-
дов, которые собираются в Хабаровске. Таким образом, показатели по обработке 
в целом увеличатся до 80%, а по утилизации – до 36-40%.

Сейчас проект находится на стадии завершения подготовки необходимой до-
кументации, которая уже в ноябре текущего года должна отправиться на госэкс-
пертизу. Сейчас в правительстве Хабаровского края рассматривается предложе-
ние по подобной концессии в Комсомольске-на-Амуре.

Там проект сложнее. Дело в том, что в Хабаровске хотя бы есть собственный 
полигон, а в Комсомольске-на-Амуре – только городская свалка, которая не 
имеет соответствующей лицензии. Если в краевой столице объект оценивается 
в 1,6 миллиарда рублей, то там, с учётом строительства нового полигона перера-
ботки и утилизации, сумма составляет порядка 5 миллиардов. На данный момент 
концессионное соглашение по объекту в Городе юности рассматривается с учётом 
30% бюджетного финансирования, а остальную сумму должен вложить частный 
инвестор.

К С Т А Т И
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Заявки поступили от четырех районов: 
Верхнебуреинского, Ванинского, Ком-
сомольского и имени Лазо.

Скверы и детские 
площадки

Но людям нужны не только работа 
и жилье, а еще и инфраструктура, что 
немаловажно.

И, кстати, Хабаровский край второй 
год подряд получает самый большой 
размер субсидии из федерального бюд-
жета среди всех регионов России на 
проекты благоустройства сельских по-
селений. Благодаря этому в прошлом 
году реализовано 103 проекта благо-
устройства, а до конца текущего года 
реализуется еще 133.

Государственную поддержку адми-
нистрации сельских поселений направ-
ляют на создание детских и спортив-
ных площадок, благоустройство мест 
отдыха, установку уличного освещения, 
оформление внешнего вида зданий, ре-
монт дорог и тротуаров и многое другое.

В 2024 году основное число проек-
тов реализовано по ремонту фасадов 
административных зданий и объектов 
социально-культурной сферы, также 
ремонтировались тротуары, автодо-
роги, ливневки, разбивались скверы, 
устанавливались водозаборные колон-
ки и устраивались площадки для сбора 
мусора.

Отметим, что к сельским террито-
риям с точки зрения методологии рас-
пределения денег Минсельхоза России 
относятся не только те поселения, где 
ведется сельское хозяйство, а вообще 
все. То есть, например, северные насе-
ленные пункты края, где земледелия 
и животноводства практически нет, 
имеют равные права с южными посел-
ками региона.
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С Е Л Ь С К О Е  Х О З Я Й С Т В О

ЖИТЬ В СЕЛЕ СТАНЕТ ВЫГОДНО

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

В Хабаровске состоялось заседание общественного совета при региональном министерстве 
сельского хозяйства и продовольствия, на котором рассматривались вопросы развития 
животноводства, а также меры закрепления людей на селе.

Благополучный район
Наш край уже много лет не может 

обеспечить себя мясной продукцией. 
Во многом это связано с тем, что пери-
одически в регионе вспыхивают эпиде-
мии, которые приводят к падежу скота. 

Несколько лет подряд привозили из 
Австралии особую породу коров, кото-
рые у нас гибли от разных болезней. 

Такая же ситуация со свиньями. Осо-
бенно показателен пример компании 
«СКИФ-Агро», которая из-за вспыш-
ки ящура в 2019 году была вынуждена 
уничтожить около 1700 племенных по-
росят, а в регионе был введен режим 
ЧС. Также возникли трудности из-за 
распространения в крае африканской 
чумы свиней.

Но вот наконец-то ситуация норма-
лизовалась. 

Начальник управления ветеринарии 
регионального правительства Наталья 
Пылина рассказала, что в этом году Ха-
баровскому краю присвоен статус «Бла-
гополучный регион без вакцинации» 
по туберкулезу крупного рогатого ско-
та, бруцеллезу мелкого рогатого скота, 
бруцеллезу свиней, высокопатогенному 
гриппу птиц. То есть животноводством 
в регионе заниматься уже безопасно, 
но нужно жестко контролировать ситу-
ацию и пресекать завоз животных без 
документов из соседних регионов. 

Председатель общественного сове-
та, руководитель филиала «Россельхоз-
центр» по Хабаровскому краю и Еврей-
ской автономной области Александр 
Михалев отметил, что одним из усло-
вий перезапуска работы упомянутого 

свинокомплекса было создание пяти-
километровой зоны отчуждения для 
безопасности.

– Если соблюдать все меры предо-
сторожности по закупу и ввозу свиней, 
то сейчас нет абсолютно никаких пре-
пятствий по запуску свинокомплекса. 
Нами проведено порядка 8000 иссле-
дований животных и птиц на предмет 
африканской чумы и других болезней, 
положительные результаты не выяв-
лены. Пятикилометровая зона безо-
пасности вокруг предприятия создана, 
поэтому решение сейчас только за соб-
ственником компании, – сообщила На-
талья Пылина.

Жильё почти даром 
Понятно, что для развития живот-

новодства прежде всего нужны люди, 
которые согласятся жить и работать 
в селе. И в этом плане в регионе тоже 
делается немало. 

В ноябре этого года введут в эксплу-
атацию первые шесть индивидуальных 
домов, которые предоставят гражда-
нам, проживающим в сельских тер-
риториях, по договору найма жилого 
помещения. Четыре дома в Чегдомыне 
и два в Переяславке, общая площадь со-
ставляет 342 квадратных метра. Сумма 
субсидии на их строительство – 22 млн 
рублей, из них 7,5 млн рублей – сред-
ства федерального бюджета.

Суть проекта заключается в том, что 
муниципалитетам выделяются деньги 
на строительство домов, которые они 
потом предоставят в аренду именно 

тем работникам, в которых нуждается 
тот или иной поселок. Причем стои-
мость аренды жилья значительно ни-
же, чем если арендовать его у физиче-
ских лиц. Через пять лет у квартиранта 
появится возможность приватизиро-
вать съемное жилье за 10% от его сто-
имости, а через 10 лет – всего за 1% от 
стоимости.

На 2025-2026 годы Хабаровским 
краем направлена заявка на строи-
тельство уже 51 дома на 63 квартиры. 
Общая сумма запрашиваемой феде-
ральной субсидии – 466 млн рублей. 

Капитальный ремонт Дома культуры в Чегдомыне.

142 млн 
рублей

получил Хабаровский край  
из федерального бюджета  
на благоустройство сёл
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следние полтора столетия температура 
поднялась только на 1,7 градуса. У нас 
потепление идёт значительно быстрее, 
чем в среднем по планете!

ОСНОВАНИЕ-ТО СЛАБОЕ!

Как объясняет профессор Кудрявцев, 
весь Дальний Восток без исключения ле-
жит в зоне распространения мерзлоты. 
Если на юге региона она носит сезонный 
характер – зимой грунт промерзает, а ле-
том полностью оттаивает, то уже в зоне 
БАМа и севернее начинается сплошная 
полоса многолетней мерзлоты.

Но, как показала практика, не такая 
уж она и вечная. Глобальное потепле-
ние климата приводит к её деградации. 
Грунт теряет устойчивость. А ведь по-
верх постоянно промёрзших слоёв по-
строены целые города, проложены же-
лезные и автомобильные дороги, тру-
бопроводы. Таяние мерзлоты грозит 
разрушениями зданий, на магистралях 
грунты начинают проваливаться или 
вспучиваться. Это чревато крупными 
авариями.

Любое строительство там можно ве-
сти исключительно с учётом этого фак-
тора. Многоквартирные дома на Севе-
ре, например, строят на сваях, чтобы 
морозный воздух охлаждал фундамент 

Н А У К А

В России разрабатывают специ-
альный закон о вечной мерзлоте. 
Он нужен для внесения измене-
ний в градостроительные нормы 
при возведении жилья, транс-
портных и промышленных объек-
тов на подтаивающих в условиях 
глобального потепления грунтах 
в Арктике и в северных районах 
Дальнего Востока. Концепцию за-
конопроекта Минвостокразвития 
должно предложить Госдуме РФ 
уже к концу этого года.

К С Т А Т И

ТАЯНИЕ  МЕРЗЛОТЫ  ГРОЗИТ  РАЗРУШЕНИЯМИ  ЗД АНИЙ,  

НА  МАГИСТРА ЛЯХ  ГРУНТЫ  НАЧИНАЮТ  ПРОВА ЛИВАТ ЬСЯ 

ИЛИ  ВСПУЧИВАТ ЬСЯ.  ЭТО  ЧРЕВАТО  КРУПНЫМИ  АВАРИЯМИ.

ВЕЧНАЯ МЕРЗЛОТА НЕ ВЕЧНА
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В Хабаровске в октябре было подписано соглашение между Дальневосточным госуниверситетом путей сообщения и структурами 
РЖД о совместных исследованиях в сфере строительства и эксплуатации инфраструктуры на вечной мерзлоте. Как показала 
практика, не такая уж она и вечная – тает в условиях глобального потепления! Изучением процесса и того, как он будет 
отражаться на построенных на мёрзлых грунтах зданиях и сооружениях, занимается созданный по президентской программе 
«Приоритет-2030» на базе ДВГУПС Федеральный экспертный центр.
ТЕПЛЕЕТ СТРЕМИТЕЛЬНО

Руководитель экспертного центра 
по строительству объектов на вечно-
мёрзлых и слабых основаниях профес-
сор ДВГУПС Сергей Кудрявцев прово-
дит меня в свою лабораторию. Здесь 
в огромном помещении разместились 
опытные установки, современные при-
боры. Вот огромная железобетонная 
балка закреплена на особой конструк-
ции. Идёт изучение её свойств в раз-
личных условиях. Вот похожие на сте-
клянные бочки приборы. В них грунт 
замораживают и размораживают, ис-
следуя его поведение.

– Изучаем при их помощи свойства 
грунтов при потеплении. Как идёт де-
градация оснований. Была температу-
ра, например, грунта пять градусов ни-
же ноля, стала – 0,5. Это же колоссаль-
ная разница! – объясняет заведующий 
кафедрой «Мосты, тоннели и подзем-
ные сооружения» ДВГУПС член-кор-
респондент Российской академии ар-
хитектуры и строительных наук заслу-
женный строитель РФ доктор техниче-
ских наук профессор Сергей Кудрявцев.

По разным научным теориям, вечная 
мерзлота на нашем материке начала 
формироваться от двух миллионов до 
650 тысяч лет назад. Сначала на севере, 
затем с наступлением ледникового пе-
риода она продвигалась далеко на юг. 
Местами грунты промёрзли на глубину 
до полукилометра и больше. Тысячи 
лет назад льды отступили, а мерзлота 
осталась. А теперь начала таять и она.

Как показывают наблюдения учё-
ных, за последние 25-30 лет средне-
годовая температура воздуха выросла 
в России почти на 0,5 градуса, поте-
пление в Арктике и на Дальнем Вос-
токе идёт ещё более высокими темпа-
ми, температура повысилась почти на 
0,7 градуса.

Мы же замечаем, насколько позже 
стал покрываться льдом Амур и рань-
ше от него освобождаться! По много-
летним наблюдениям специалистов 
Дальневосточного НИИ сельского хо-
зяйства, в первое десятилетие после 
1960 года для Хабаровска среднегодо-
вая температура была отрицательной –  
минус 0,1 градуса. Теперь мы имеем 
среднегодовую температуру свыше 
+3 градусов за последние три-четыре 
года. А за последнее десятилетие этот 
показатель составил +2,9 градуса. Толь-
ко представьте, в районе Хабаровска 
климат потеплел за 60 с небольшим 
лет на три градуса! Для наглядности, по 
оценке ООН в целом на планете за по-

и не допускал оттаивания мерзлоты. 
Иначе дом просто рухнет!

Но и это уже помогает не всегда. 
Наш корреспондент во время коман-
дировок в Якутию видел, что неко-
торые большие дома, под которыми 
грунт начал проседать, приходится 
расселять и сносить. А ведь поверх 
мерзлоты и у нас в Хабаровском крае 
проложен БАМ, стоят посёлки, протя-
нуты трубопроводы, дороги. Страшно 
представить, к каким последствиям 
это может привести.

ДЕЛАТЬ, КАК В ПРИРОДЕ

Именно экспертной оценкой про-
цессов таяния и деградации вечной 
мерзлоты и занялся созданный в  
ДВГУПС федеральный центр. У специ-
алистов кафедры «Мосты, тоннели 
и подземные сооружения» уже нако-
плен колоссальный опыт изучения 
мёрзлых грунтов, их проектные пред-
ложения по строительству, реконструк-
ции объектов реализуются на практике.

– Мерзлоты не нужно бояться! 
Мерзлотой нужно учиться управлять! 
– считает Сергей Кудрявцев. – Еще во 
время моего участия в строительстве 
БАМа в советские годы я понял, что 
нужно смотреть, как устроены про-
цессы в природе, и повторять их. Ведь 
в естественных условиях мерзлота 
от таяния защищена слоем торфя-
ников, растительности. Срежь этот 
слой – и процесс деградации мёрзлых 
грунтов ускоряется. Поэтому при 
прокладке железнодорожного полот-
на мы делали насыпи из скальника, 
который, как термос, сохранял холод 

под основанием полотна. Сейчас по-
добные методы называются природо-
подобными технологиями. И на них 
мы строим свою работу. Природопо-
добные технологии не нарушают ба-
ланс между человеком и природой. 
О важности использования таких 
технологий говорит факт, что в ноя-
бре прошлого года президент России 
Владимир Владимирович Путин под-
писал указ №818 «О развитии приро-
доподобных технологий в Российской 
Федерации».

Мерзлоту учёные ДВГУПС изучают 
совместно с китайскими коллегами. 
Там на севере страны тоже есть много-
летнемёрзлые грунты. Сейчас на кафе-
дре работает профессор Харбинского 
научно-технического университета Ли 
Чжимин. 

Этой осенью ДВГУПС подписал со-
глашение с РЖД о комплексном изу-
чении мерзлотных процессов на Вос-
точном полигоне дороги. Ведь почти 
половина его построена на мерзлоте. 
Базовым полигоном для научных ис-
следований станет мерзлотная станция 
ДВЖД с сетью измерительных сква-
жин и филиал ДВГУПС, расположен-
ные в столице БАМа – Тынде. Также 
в Верхнебуреинском районе на пере-
гоне Амган – Шугара в Хабаровском 
крае оборудована система постоянно-
го автоматического мониторинга ос-
нований железнодорожной насыпи на 
многолетнемёрзлых грунтах. Особые 
датчики через определённые интерва-
лы погрузили вдоль насыпи на глубину, 
и по оптическому волокну они будут 
передавать данные о том, насколько 
прочно основание под железнодорож-
ным земляным полотном.

Также в ДВГУПС с нового учебного 
года впервые открыта магистратура, 
которая занимается подготовкой но-
вых для нашего региона специалистов –  
геотехников-геокриологов. Эти инже-
неры предметно будут заниматься во-
просами строительства и реконструк-
ции сооружений и других объектов на 
подтаивающей вечной мерзлоте в ус-
ловиях глобального потепления.
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КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ… 

ПЕРВЫЙ  НАБОР  БЫЛ  ПРОВЕ Д ЁН  В  АВГ УСТЕ  1941  ГОД А . 

ТОГД А  ЗА  ПАРТЫ  СЕ ЛИ  БУДУЩИЕ  ПОМОЩНИКИ  МАШИ-

НИСТОВ,  Д Е Ж УРНЫЕ  ПО  СТАНЦИИ,  ТОК АРИ  И  К УЗНЕЦЫ.

А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  Ф О Т О :  Х А Б А Р О В С К И Й  Т Е Х Н И К У М  Т Р А Н С П О Р Т Н Ы Х  Т Е Х Н О Л О Г И Й

Хабаровский техникум транспортных технологий – по-своему уникальное для нашего региона учреждение среднего про-
фессионального образования. С момента своего основания в 1941 году, с небольшим перерывом, оно продолжает готовить 
самых востребованных железнодорожных специалистов, не размениваясь на побочные направления обучения. Сегодня 
ХТТТ – это молодой коллектив, современные лаборатории и выпускники, ни один из которых не остаётся без работы. 

ПО ПОТРЕБНОСТЯМ ВРЕМЕНИ

ХТТТ начал свою историю в годы Ве-
ликой Отечественной войны как Желез-
нодорожное училище №4. Потребность 
в нём была крайне высока – в стране 
тогда ощущалась острая нехватка про-
фильных кадров. Первый набор был 
проведен в августе 1941 года. Тогда за 
парты сели будущие помощники маши-
нистов, дежурные по станции, токари 
и кузнецы. Но время шло, и в 1951 году, 
согласно потребностям послевоенной 
экономики, учебное заведение было пе-
репрофилировано в строительное учи-
лище, которые призвано было готовить 
рабочих для дорожного треста Дальне-
восточной железной дороги.

С того времени силами учащихся 
и выпускников у нас в городе появи-
лись такие знаковые объекты желез-
нодорожной инфраструктуры как цеха 
вагонного пассажирского депо Хаба-
ровск-1 и вагонное депо Хабаровск-2. 
Приложили выпускники свои руки 
и к строительству целого жилого райо-
на, который мы сейчас называем Вто-
рым Хабаровском. Однако в 1963 году 
в связи с переходом железной дороги 
на тепловую тягу образовательное уч-
реждение вернулось к своим истокам 
и не потеряло свою специфику по сей 
день. И второго такого техникума в Ха-
баровском крае больше нет. 

ПОЛНЫЙ АНШЛАГ

Сегодня в техникуме готовят бри-
гадиров-путейцев, помощников ма-
шиниста, слесарей по обслуживанию 
и ремонту подвижного состава, элек-
триков, операторов по обработке пе-
ревозочных документов, проводников 
и графических дизайнеров. Последняя 
специальность на первый взгляд не 
очень вяжется с железной дорогой, но 
это совсем не так. Мы живём в XXI ве-
ке, когда сервис должен быть не только 
качественным, но и хорошо оформлен-
ным внешне, и тут уже без специали-
стов такого профиля просто не обой-
тись. Однако это ещё не всё.

– В этом году мы решили открыть 
немного не свойственную для нас на 
первый взгляд специальность, которая 
называется «Сервис на транспорте». 
Она как никогда отвечает запросам 
времени, ведь готовят там работников 
аэропорта. В Хабаровске недавно по-
строен новый аэропорт, а в скором вре-
мени запускается и международный 
терминал, и им сейчас требуется очень 
много работников. Да и на железной 
дороге такие сотрудники могут рабо-
тать, так как именно они обеспечивают 
безопасность пассажиров на транспор-
те, – рассказала нашему корреспонден-
ту директор техникума Оксана Ярица. 

Сейчас в ХТТТ настоящий аншлаг, 
хотя задел ему дали ещё несколько лет 
назад. Работает учреждение главным 
образом по контрольным цифрам – ос-
новное количество студентов набира-
ется согласно плану, установленному 
министерством образования региона. 
И примечательно, что даже при его еже-
годном увеличении продолжает сохра-
няться настоящий ажиотаж – сейчас на 
одно бюджетное место там претендует 
больше двух человек. И спрос тут дик-
тует предложение, ведь на сегодняшний 
день железная дорога в стране развива-
ется и модернизируется семимильными 
шагами. Чего стоит хотя бы расширение 
Байкало-Амурской магистрали!

НОВЫЕ МАСТЕРСКИЕ

Чем однозначно может похвастаться 
Оксана Ярица, так это высокомотивиро-
ванными студентами. Хотелось бы, ко-
нечно, чтобы их было больше, но работа-
ет техникум на пределе своих площадей. 
И больше, чем 850 человек, разместить 
учреждение сейчас объективно не мо-
жет, хотя железная дорога требует ещё 
и ещё. Но в ХТТТ пытаются найти выход 
из сложившегося положения, причём 
весьма интересным способом. Так, со-
вместно с «железкой» была разработана 
система, когда студенты выпускных кур-
сов уже работают на объектах, а на заня-
тия ходят по индивидуальному графику 
– это позволяет как разгрузить учебное 

заведение, так и частично закрыть ка-
дровую потребность. Такая система хо-
роша и для студентов, которые получают 
возможность неплохо зарабатывать.

– Молодёжь сейчас активная, любо-
знательная и стремящаяся к хорошей 
жизни. А на железной дороге, я счи-
таю, заработок более чем достойный. 
У меня мальчишки, у которых ещё нет 
дипломов на руках, уже имеют «короч-
ки» помощников машинистов. А зар-
плата у них от 100 до 150 тысяч рублей. 
Я считаю, что для молодого человека 
это очень достойно в наше время для 
старта карьеры. Да и слесари-электри-
ки крайне востребованы, – отметила 
директор техникума. 

Кроме того, такая система позво-
ляет самой железной дороге в итоге 
получить максимально квалифициро-
ванные кадры. Для студента же такой 
труд позволяет заранее адаптировать-
ся в трудовом коллективе и с легкостью 
сдать итоговые испытания. Доходит 
даже до того, что в комиссии присут-
ствует непосредственное руководство 
молодого специалиста, которое хоро-
шо знает все его плюсы и минусы. Не 
удивительно, что в таких условиях ни 
один из выпускников ХТТТ без работы 
не остаётся, что сейчас является огром-

ной редкостью в учреждениях среднего 
профессионального образования. 

Похвастаться техникум может и сво-
ей материальной базой, за что отдель-
ное спасибо министерству по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики. Ра-
нее учебное заведение очень выручала 
Дальневосточная железная дорога, где 
есть собственный практический учеб-
ный центр, но в прошлом году ХТТТ 
построил шесть своих современных 
мастерских, оборудованных всем необ-
ходимым. Там сейчас занимаются бу-
дущие помощники машинистов элек-
тровозов, проводники, операторы по 
обработке перевозочных документов, 
электромонтёры, слесари и дежурные 
по станции. Такие учебные мощности 
обошлись в 25 миллионов рублей. 

– Теперь у нас есть свой собственный 
тренажер, который полностью имити-
рует рабочее место машиниста. Раньше 
о таком мы могли только мечтать. Го-
товых таких решений просто не суще-
ствует, поэтому выполнялся тренажер 
по заказу – исходя из наших пожеланий. 
В качестве программы туда записан ре-
альный участок железной дороги, прав-
да, за основу бралась западная часть 
нашей страны. Но у разработчиков есть 
план и по созданию дальневосточных 
маршрутов, – сказала Оксана Ярица. 

ПОМОЩНИКИ МАШИНИСТА –  
ДЕВУШКИ

Несмотря на уже достигнутые ре-
зультаты, останавливаться руководство 
техникума не собирается. Директор 
упомянула, что они вошли в програм-
му Минвостокразвития на будущий 
год, благодаря чему в планах оборудо-
вать в учреждении ещё шесть мастер-
ских. Мечтает она в первую очередь 
о собственном вагоне, который мог 
бы стать очень серьёзной базой для 
большинства программ обучения, но 
больше всего такое «учебное пособие» 
пригодилось бы будущим проводникам 
– там они могли бы попробовать себя 
в реальных условиях работы. В новоси-
бирском железнодорожном техникуме 
такой вагон, кстати, есть. 

Кроме того, вместе с железной до-
рогой сейчас прорабатывается вопрос 
о наборе группы помощников маши-
ниста, которая бы состояла полностью 
из девушек. Раньше эта профессия бы-
ла закрыта для слабого пола, но вместе 
с изменениями в трудовом законо-
дательстве такое ограничение сняли. 
И опыт у техникума есть – они уже вы-
пустили двух девушек, одна из которых 
трудится на железной дороге. 
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ВСЕЙ СЕМЬЁЙ НА ГТО!
Семейный фестиваль ГТО, организованный Комсомольским НПЗ (входит в нефтеперерабатываю-
щий комплекс ПАО «НК «Роснефть»), прошёл в спортивном комплексе «Орлан». В мероприятии, 
собравшем более 60 человек, приняли участие нефтепереработчики, а также представители 
других предприятий и компаний – мамы, папы и дети 7 – 12 лет. 

Н
а спортивной площадке встре-
тились 10 команд, им пред-
стояло настоящее состязание. 
Программа фестиваля состояла 
из четырёх этапов: бега, прыж-
ков в длину, проверки гибкости 
и упражнений на пресс.

Семейный спортивный 
праздник начался с яркого выступле-
ния чирлидеров. А инструктор-мето-
дист Оксана Курбатова провела зажи-
гательную разминку под энергичную 
музыку, ставшую отличной подготов-
кой к соревнованиям.

Несмотря на спортивный азарт, со-
ревнования проходили в тёплой друже-
ской атмосфере. Участники мероприя-
тия смогли пообщаться друг с другом 
и немного отвлечься от своих насы-
щенных будней. Фестиваль ещё больше 
сблизил семьи, объединив их на пути 
к победе.

Чтобы получить звание самой 
спортивной команды, необходимо 
было успешно выполнить все этапы. 
Здесь были важны хорошая физиче-
ская форма и согласованность дей-
ствий. Судьи внимательно следили за 
временем и качеством выполнения 
упражнений, чтобы определить побе-
дителей.

«Хочу выразить благодарность 
Комсомольскому нефтеперерабаты-
вающему заводу за то, что устроили 
семейный праздник ГТО. Каждый се-
бя попробовал в разных видах спор-
та. В подобном конкурсе наша семья 
участвует уже третий раз, – поделился 
впечатлениями Юрий Голубых. – Ста-
раемся захватить спортивную жизнь 
города, участвовать в творческих 

конкурсах. Для нас спорт – это норма 
жизни».

Все участники получили медали 
ГТО, памятные подарки – бутылки 
для воды, футболки и кепки. По ре-
зультатам соревнований третье и вто-
рое места заняли семьи нефтеперера-
ботчиков Котляровых и Филюшиных. 
А первое место досталось многодет-
ной семье Юрия и Елизаветы Голу-

бых. Команды победителей получили 
дополнительные награды в виде сер-
тификатов в магазин цифровой и бы-
товой техники.

Семейный фестиваль ГТО стал яр-
ким событием для жителей города, 
продемонстрировав важность здоро-
вого образа жизни и активного отды-
ха. Благодаря таким мероприятиям 
дети учатся ценить здоровье и заня-
тия спортом, а взрослые получают 
возможность провести время вместе 
и укрепить семейные отношения.

Это уже не первое массовое семей-
ное мероприятие, которое работники 
Комсомольского НПЗ провели в Год 
семьи. На нефтеперерабатывающем 
заводе компенсируют абонементы 
в спортивные залы, предоставляют 
бесплатные занятия по двадцати ви-
дам спорта: волейболу, баскетболу, 
футболу, настольному и большому 
теннису, катанию на коньках, йоге 
и фитнесу и многим другим. Кроме 
того, работники имеют возможность 
заниматься спортом всей семьёй. На 
сегодняшний день 95% сотрудни-
ков завода участвуют в программе 
по поддержанию здорового образа  
жизни.

95
процентов 
сотрудников 
завода

участвуют в программе по 
поддержанию здорового образа 
жизни

С ПРАЗДНИКОМ, ЛЮБИМЫЙ КРАЙ! 
День рождения Хабаровского края работники 
Комсомольского НПЗ (входит в нефтеперераба-
тывающий комплекс НК «Роснефть») отметили 
социальными акциями и мероприятиями. 

В 
преддверии 86-летней го-
довщины со дня образования 
региона нефтяники присое-
динились к городской ини-
циативе по благоустройству 
сквера на проспекте Ленина. 
Место для проведения акции 
было выбрано не случайно: 

именно здесь не так давно была уста-
новлена стела «Комсомольск-на-Аму-
ре – Город трудовой доблести», посвя-
щённая подвигу рабочих промышлен-
ных предприятий города, в том числе 

нефтепереработчиков, поставлявших 
с 1942 года топливо для нужд фронта 
и тыла. 

– Заводчанам очень хотелось, чтобы 
площадка вокруг нового, замечатель-
ного монумента поскорее стала уют-
ной, поэтому мы решили внести свой 
вклад в ее обустройство и озеленение, 
– рассказала Анна Зверева, представи-
тель Комсомольского НПЗ. – Работники 
предприятия высадили двадцать лип 
в соответствии со всеми рекомендаци-
ями агрономов, одновременно прове-
ли субботник на территории будущей 
аллеи, собрав мусор и сухую раститель-
ность. После зимы за саженцами обя-

зательно будут присматривать, чтобы 
они хорошо прижились. 

Еще одним радостным событием на-
кануне Дня рождения края стал празд-
ничный концерт, на котором чествовали 
горожан, внесших значительный вклад 
в развитие региона. Среди награжден-
ных – работники нефтезавода Полина 
Тимошенко, Роман Сайгушкин, Павел 
Абрамов, Федор Панченко и Юрий Лап-
кин. Они удостоены благодарностей, по-
четных грамот от губернатора Хабаров-
ского края, главы Комсомольска-на-Аму-
ре и председателя городской думы. 

Нефтяники работают с огромной са-
моотдачей, чтобы потребители родно-
го края и всего Дальнего Востока были 
обеспечены разными видами мотор-
ного топлива высочайшего качества. 
Мощность предприятия в настоящее 
время составляет свыше 8 млн тонн 
нефти в год. 

Помимо выполнения производ-
ственных задач Комсомольский НПЗ ак-
тивно участвует в жизни города и края, 
помогая в работах по благоустройству, 
расчистке дорог, проводит многочис-
ленные экологические акции и поддер-
живает благотворительные проекты. 

СВЫШЕ

8 млн тонн 
нефти

в год составляет мощность 
предприятия в настоящее время

РАБОТН И К И  П РЕ Д П РИЯТИЯ  ВЫ СА Д И Л И  Д ВА Д Ц АТ Ь 
Л И П  В  СООТВЕ ТСТВИ И  СО  ВСЕМ И  РЕКО М ЕНД АЦ ИЯ М И 
АГРО Н О М О В,  ОД Н О ВРЕМ ЕН Н О  П РО ВЕ Л И  СУББОТН И К 
НА  ТЕРРИТО РИ И  БУД УЩ ЕЙ  А Л Л ЕИ ,  СО БРАВ  МУСО Р 
И  СУ Х УЮ  РАСТИТЕ Л ЬН О СТ Ь
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского 
края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки населе-
ния по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Е С Т Ь  П Р О Б Л Е М А

ЧЕМ НАКОРМЯТ В ШКОЛЕ?
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  И Р И Н А  П Е Т Р О В А

О школьном питании в родительских чатах спорят не меньше, 
чем об оценках и ремонте в классах. Едят дети в столовой 
или не едят? Не едят, потому что невкусно или потому что 
избалованы и не приучены к здоровой пище? И почему нельзя 
включить в школьное меню гамбургеры, которые так любят 
почти все дети?

Д
иректор хабаровского Комби-
ната питания Ирина Ильина 
и ее коллеги уже более 40 лет 
кормят учеников и коллекти-
вы 14 школ Индустриального 
района Хабаровска – всего 
более 5000 человек. Ирина 
Николаевна рассказала, как 

составляют меню для столовых, сколь-
ко раз в день с территории комбината 
выезжает машина с продуктами для 
образовательных организаций и дей-
ствительно ли питание детей в школах 
строго контролируют. 

ШКОЛЬНОЕ МЕНЮ –  
НЕ ПРОСТО СПИСОК БЛЮД

В подведомственной комбинату 
школе, где кормят детей в буфете-раз-
даточной, готовые блюда и выпечку 
возят машинами с предприятия пита-
ния. В остальные, доготовочные столо-
вые, везут продукты, из которых там 
готовят завтраки, обеды и полдники. 
Чтобы успеть вовремя накрыть столы 
к завтраку, повара начинают рабочий 
день не позже семи часов утра. 

– Машины хлебозавода, с которым 
у нас подписан договор, приезжают 
в школы к шести – семи часам утра еже-
дневно, привозят свежий хлеб. Наши 
машины каждый день выезжают по три 
– четыре раза. Мы везем продукты или 
завтраки, вторые завтраки, обеды, вто-
рые обеды, полдники и кондитерские 
изделия. Нет такого, чтобы пригото-
вили все утром, развезли по столовым, 
а там уже раздают пищу в течение дня. 
Разогревать еду в школах запрещено, 
поэтому там и микроволновок нет, – 
рассказывает Ирина Ильина. 

Составление меню – сложная задача, 
в решении которой необходимо учи-
тывать интересы и требования многих 
сторон. Главные контролеры, конечно 
же, дети. Приготовление пищи для них 
регламентируют Санитарно-эпидеми-
ологические требования к организа-
ции общественного питания. В этом 
документе указаны все нормы: необхо-
димое количество приемов пищи для 
школьников, которые учатся в первую 
или вторую смену, размер порций, ко-
личество белков, жиров, углеводов, ка-
лорий и витаминов, которые должны 
получить дети с пищей.

– В СанПиН прописано, что должен 
включать в себя завтрак, обед или пол-
дник, указано, сколько молока ребенок 
в день должен выпить, сколько мяса 
съесть. На основании этих требований 
мы и разрабатываем меню. Его мы про-
думываем на 18 дней вперед, и каждый 
день новое. Допустим, если сегодня на 
завтрак даем творожную запеканку, то 
завтра – омлет, потом – кашу молоч-
ную. На гарнир к омлету можем пред-
ложить зеленый горошек, к запекан-
кам – сладкую подливку. И обязательно 
горячий напиток: чай или какао. Обед 
непременно включает в себя первое 
горячее блюдо; гарнир, например, 
с котлетой и салат или овощное блю-
до и напиток: сок, компот или кисель. 
Много даём напитков из натуральных 
ягод – шиповника или брусники, зимой 
детям особенно необходимо витами-
низированное питье, но строго из тех 
продуктов, что указаны в требованиях 
СанПиН. А полдник включает что-то 
из выпечки, фрукт и сок или кисломо-
лочный продукт, – рассказывает Ирина 
Ильина. 

СТРОЖАЙШИЕ КОНТРОЛЬ 
И ОТЧЁТНОСТЬ 

Мало составить меню с учетом всех 
требований, его необходимо согласо-
вать с Роспотребнадзором, а после –  
с директором школы. Документ, про-
шедший все этапы согласования, раз-
мещают на сайтах школ, где родители 
в любое время могут прочитать, что 
в тот или иной день будут есть их дети.

В нормативных документах пере-
числен обширный список продуктов, 
из которых можно готовить пищу для 
школьных столовых. Не менее серьез-
ный перечень в другом списке – продук-
тов, не допускаемых к использованию. 
Например, запрещены готовые полуфа-
брикаты. Фарш для котлет, которые едят 
дети в школе, тоже готовят на комбинате 
питания из мяса, закупленного у прове-
ренных поставщиков. Любимые многи-
ми сосиски, кстати, запрещены. Хотя от 
них обычно не отказываются даже са-
мые привередливые в еде дети, в школь-
ном меню этот продукт не встретишь. 

– Продукты, из которых мы готовим, 
соответствуют ГОСТам. Заказываем 
мы их у наших, местных поставщи-
ков, причем следим, чтобы все было 
свежайшее. У яиц, например, срок ре-
ализации хоть и составляет 25 дней, но 
мы берем те, что куры снесли не более 
семи дней назад. Поставщики знают 
наши требования и везут качественные 
продукты. Все с декларациями, ветери-
нарными свидетельствами. Сейчас это 
легко отследить через систему «Мер-
курий», а значит, о здоровье детей мы 
начинаем заботиться на первой стадии 
работы – выбора поставщиков продук-
тов, – говорит Ирина Ильина.

Кроме Роспотребнадзора за безо-
пасностью и качеством школьного пи-
тания следит целый ряд контролирую-
щих организаций и объединений. В их 
числе прокуратура, управления обра-
зования, здравоохранения и торговли; 
в школах – родительские комитеты 
и бракеражные комиссии, в которые 
входят врачи, директора школ и ответ-
ственные по питанию. Родители при 
желании и сами могут прийти и попро-
бовать, что едят их дети.

– С согласия руководства школы чле-
ны родительского комитета могут при-

ходить и снимать пробы. Некоторые ро-
дительские комитеты каждый день при-
ходят: один завтрак пробует, другой –  
обед. Потом расписываются в журна-
лах бракеража. Вообще, в школьных 
столовых существует семь журналов: 
бракеража сырой и готовой продукции, 
температурного режима, гигиениче-
ский, журнал влажности в помещени-
ях, контроля питания. Всё проверяется, 
под роспись фиксируются результаты. 
Договориться с кем-то, чтобы провести 
проверку поверхностно, невозможно, – 
говорит Ирина Ильина.

СТАКАНЫ МОЮТ ПО ПРАВИЛАМ

Рассказывая о своей работе, Ирина 
Ильина часто использует уменьшитель-
но-ласкательные названия: компотик, 
запеканочка, подливочка. В этом прояв-
ляется любовь и трепетное отношение 
к делу, которым занята она сама и ее 
подчиненные. И переживает генераль-
ный директор комбината питания не 
только за детей, которые отказываются 
обедать в столовых, а значит, остаются 
голодными полдня, но и за поваров, чей 
тяжелый труд пропадает зря. 

– Поварам очень обидно, когда де-
ти отказываются есть. Они же готовят, 
силы, душу вкладывают. И вот жалко, 
такая запеканка вкусная, а не едят, 
и продукты пропадают: всё несъеден-
ное утилизируют, даже если порции не 
трогали, – переживает Ирина Ильина. 

Работа в школьных столовых особая. 
Кто сумеет сварить 40 литров супа с со-
блюдением всех жестких требований? 
Поэтому и следят за каждой мелочью 
строгие наставники – завпроизвод-
ством столовых. Под их контролем по-
лучают продукты, готовят блюда и даже 
моют посуду. Оказывается, и для этой 
рутинной процедуры есть особые ин-
струкции, причем отдельные на каж-
дый случай: стаканы моют по одним 
правилам, тарелки – по другим, вил-
ки-ложки – по третьим. 

Как стало понятно после беседы 
с Ириной Ильиной, на комбинатах пи-
тания ничего не делается по принци-
пу «как хочу, так и работаю». Поэтому 
и просьбы родителей изменить меню 
в угоду вкусам и привычкам детей не 
выполняют. Нельзя внедрить блюда, 
состав или технология приготовления 
которых не соответствует требованиям 
нормативных документов по организа-
ции школьного питания. 

ШКОЛ ЬНОЕ  МЕНЮ 
НЕ Л Ь ЗЯ  МЕНЯТ Ь  В  УГОД У 
ВК УСАМ  Д Е ТЕЙ.  НЕ Л Ь ЗЯ 
ВНЕ Д РИТ Ь  БЛЮД А , 
СОСТАВ  ИЛИ  ТЕ ХНОЛОГИЯ 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ  КОТОРЫХ 
НЕ  СООТВЕ ТСТВУЕ Т 
ТРЕБОВАНИЯМ 
НОРМАТИВНЫХ  ДОК УМЕНТОВ 
ПО  ОРГАНИЗАЦИИ 
ШКОЛ ЬНОГО  ПИТАНИЯ.
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МОЯ КВАРТИРА УЖЕ НЕ МОЯ?
СП ЕЦ ИА Л И СТАМ  ЧАСТО 
ЗА Д АЮТ  ВО П РО С: 
А  Д ЕЙ СТВИТЕ Л ЬН Ы  Л И 
«СТАРЫ Е»  Д О К УМ ЕНТЫ, 
ВЫД АН Н Ы Е  Д О 
1998  ГОД А?  Д А . 
РЕГИ СТРИ РО ВАТ Ь 
И Л И  Н Е Т  СВО Ё  П РАВО 
СО БСТВЕН Н О СТИ  НА  ТАК И Е 
О БЪЕК ТЫ  В  РО СРЕЕСТРЕ  – 
Д Е Л О  ВАШ Е.  Н О  В  ТАКО М 
С ЛУ ЧАЕ  ВЫ  М ОЖ Е ТЕ 
Л И Ш ИТ ЬСЯ  У ЧАСТК А , 
САМ И  ТО ГО  Н Е  ВЕ Д А Я.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В последнее время участились случаи мошенничества, в том числе и с недвижимостью. 
Поддавшись на обман, люди перестают быть собственниками своих дорогих квартир. Особенно 
часто это происходит с людьми старшего возраста, которые более подвержены уловкам 
злоумышленников. 

ВМЕСТЕ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 

РУКОВОДИТЕЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 

РОСРЕЕСТРА ПО ХАБАРОВСКОМУ 

КРАЮ ЕЛЕНОЙ СЕМЧЕНКО МЫ 

ПРОАНАЛИЗИРОВАЛИ НАИБОЛЕЕ 

ЧАСТЫЕ СЛУЧАИ, КОГДА ВОЗМОЖНЫ 

МОШЕННИЧЕСКИЕ СХЕМЫ.

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
С ПЕРЕОДЕВАНИЕМ

Сценариев таких множество. Ска-
жем, вам звонит человек, который со-
общает, что мошенники хотят завла-
деть вашей недвижимостью. Как пра-
вило, человек на другом конце провода 
представляется сотрудником Росрее-
стра или правоохранительных органов 
и предлагает помощь в поимке афери-
стов. При этом собственнику говорят, 
что в целях защиты своей недвижимо-
сти он должен ее продать.

Много раз говорено, что настоящие 
сотрудники ведомства никогда не зво-
нят людям с подобными предложения-
ми. Если вам вдруг поступил такой зво-
нок и человек представился сотрудни-
ком Росреестра, немедленно положите 
трубку. Научите именно так поступать 
и ваших пожилых родителей. 

Иногда мошенники используют 
поддельные доверенности, документы 
о праве собственности на недвижи-
мость, паспорта и прочее. В прошлом 
году эксперты краевого Росреестра 
«выловили» три фальшивых докумен-
та, по которым мошенники пытались 
продать недвижимость.

– Во всех случаях на регистрацию 
права были представлены заверенные 

нотариусом договоры купли-продажи 
от  1997-1998  годов, и выглядели они 
соответствующе: пожелтевшая от вре-
мени бумага со вполне естественными 
потертостями, набранный на печатной 
машинке текст – все свидетельствова-
ло о почтенном возрасте документа, 
– рассказывает Елена Семченко. – Вы-
явленные фальшивки касаются раз-
ных объектов, однако объединяет их 
одна схема: все документы с датами до 
1998 года, то есть до того, как в Хаба-
ровском крае образована система го-
сударственной регистрации. Однако 
регистратор все же усомнился в под-
линности документа и сделал запросы 
в нотариальную палату Хабаровского 
края. Из организации был получен от-
вет о том, что представленные догово-
ры купли-продажи нотариусом никог-
да не удостоверялись и права в органах 
БТИ не вносились.

Увы, мошенники подделывают все: 
свидетельство о праве собственности, 
технические и кадастровые паспорта, 
доверенность на продажу недвижимо-
сти, встречаются даже поддельные ре-
шения суда. Не говоря уже о решениях 
мэра, главного архитектора и губерна-
тора края.

Например, житель Хабаровского 
края пытался зарегистрировать пе-
реход права собственности двух зе-
мельных участков под строительство 
коттеджей, представив поддельные 
доверенности, выданные в Камчатском 
крае.

– Подделки, которые наши регистра-
торы выявляют, действительно очень 
высокого качества, – объясняет Елена 
Семченко. – Видимо, расчет на то, что 
сейчас много учетно-регистрационных 
действий и регистратор не станет лиш-
ний раз перепроверять, делать запро-
сы, искать в архивах. Хочу предупре-
дить — станет. Искать в архивах, делать 
запросы.

К тому же за последние годы при-
няты новые законы, которые защи-
щают собственника, а потому люби-
телей половить рыбку в мутной воде 
поубавилось.

А еще несколько лет назад был та-
кой случай. В офисе управления было 
разыграно «представление с переоде-
ванием». К чужому паспорту мошен-
ники подобрали человека, точь-в-точь 
похожего на владельца. Для пущего 
сходства были даже выбриты залыси-
ны и отпущены усики. Таким его забот-
ливо, под ручки, привел в управление 
Росреестра риэлтор для совершения 
сделки купли-продажи чужой кварти-
ры. Когда в управлении связались с на-
стоящим собственником, он не мог по-
верить, что его недвижимость активно 
продается. Криминальная парочка бы-
ла задержана сотрудниками правоох-
ранительных органов прямо в здании 
управления Росреестра.

СТРАСТЬ К ПЕРЕМЕНЕ  
ФАМИЛИЙ 

Другой случай оказался совсем уж 
эксклюзивным. Уникальность ситуа-
ции в том, что документы, поданные 
на регистрацию, оказались совершен-
но законными. А их владелец … под-
дельным. Гражданин Н. осуществлял 
задуманное неспешно: сначала в архи-
ве знакомился с постановлением мэра 
о предоставлении приглянувшегося 
земельного участка. Выяснив, что уча-
сток принадлежит, к примеру, Иванову 
Ивану Ивановичу, он обращается в ор-
ганы ЗАГС с заявлением: желаю быть 
Ивановым, как раз таки Иваном Ива-
новичем. Ничего предосудительного 
в этом нет, бывает, – а причины такого 
желания указывать закон не обязыва-
ет. Охота к перемене имени случилась 
у гражданина Н. странным образом 
семь раз.

Став землевладельцем, он тут же 
продавал землю. 

– Интересно, что манипуляции 
мошенник совершал только с теми 
участками, которые были выделены, 
например, под строительство, еще 
в 90-х годах, но свои права на эти объ-
екты собственники не зарегистрирова-
ли. А значит, сведения о них не внесены 
в единый государственный реестр прав 

недвижимости, – объясняет Елена Сем-
ченко. – Регистрировать или нет свое 
право собственности на такие объекты 
в Росреестре – дело ваше, закон нико-
го не обязывает. Но в таком случае вы 
можете лишиться участка, сами того не 
ведая. 

Если у вас остались еще «старень-
кие» правоустанавливающие докумен-
ты, выданные до начала действия ин-
ститута государственной регистрации, 
– рассмотрите их внимательно. Напри-
мер, договор купли-продажи квартиры 
образца 1997 года заверен нотариусом, 
как требовало законодательство тех 
лет. Однако в этом документе не указы-
вались ни паспортные данные, ни даты 
рождения продавца и покупателя! Сле-
довательно, полный тезка собственни-
ка может попытаться продать такую 
недвижимость. Может быть, даже вашу. 
Или вам.

КАК ЗАЩИТИТЬ СВОЮ 
НЕДВИЖИМОСТЬ? 

Самый простой способ – подать за-
явление о запрете регистрации сде-
лок без вашего личного участия. Это 
можно сделать в личном кабинете на 
сайте Росреестра, на портале госуслуг 
или в МФЦ. После того, как заявление 
подано, в Единый государственный ре-
естр недвижимости (ЕГРН) будет вне-
сена соответствующая запись. И если 
в Росреестр придут люди и предоставят 
доверенность от собственника, доку-
менты даже не станут рассматривать. 
Их вернут обратно заявителю.

Этот механизм заработал в 2013 го-
ду и позволяет минимизировать риски 
мошенничества, например, если че-
ловек потерял паспорт или документ 
о праве собственности на квартиру. 
Еще один вариант – внести в ЕГРН 
адрес своей электронной почты. Сде-
лать это также можно в личном каби-
нете на сайте Росреестра, на портале 
госуслуг или в МФЦ. Зачем это нужно? 
Росреестр всегда сообщает с помощью 
обычной почты или по электронной 
о том, что на регистрацию поступили 
электронные документы в отношении 
их недвижимости. Если вдруг право-
обладатель получит такое сообщение 
и окажется, что ни он, ни его предста-
вители никаких документов не пода-
вали, собственник сможет оперативно 
связаться с Росреестром, и сделка не 
состоится.

Это поможет предотвратить любые 
попытки провести сделки с имуще-
ством, в том числе с помощью поддель-
ных электронных подписей. Если вы 
продаете квартиру, обязательно попро-
сите продавца предоставить выписку 
из ЕГРН об основных характеристиках 
той же квартиры и сведения о том, ко-
му она принадлежит. Так вы сможете 
убедиться, что перед вами действи-
тельно собственник.

А ведь был случай, когда человек, чьи 
фамилия, имя и отчество полностью 
совпали с Ф.И.О владельца престижной 
квартиры в центре Хабаровска, чуть 
не продал эту жилплощадь. Он спо-
койно демонстрировал апартаменты 
будущим покупателям, пока в ней шел 
ремонт. Такую сделку, скорее всего, 
в Росреестре приостановят. Но так как 
стороны рассчитываются, как правило, 
не дожидаясь окончания правовой экс-
пертизы и регистрации права, то после 
получения денег от покупателя мошен-
ник сразу же испарится.
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БОЛИТ ТЕЛО ИЛИ ДУША? 
БЫ ВАЕ Т,  Ч Е Л О ВЕК 
ВД РУГ  НАЧ И НАЕ Т 
ЗА Д ЫХ АТ ЬСЯ  И Л И 
СИ Л ЬН О  К АШ ЛЯТ Ь, 
И Л И  У  Н ЕГО  ВД РУГ 
ВОЗН И К АЮТ  ОЧ ЕН Ь 
СИ Л ЬН Ы Е  БОЛ И 
В  Ж И ВОТЕ .  П РИ  ЭТО М 
О БС Л Е Д О ВАН ИЯ  Н Е 
О БНАРУ Ж И ВАЮТ 
Н И К АК ИХ  БОЛ Е ЗН ЕЙ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Иногда бывает так: болит что-то у человека, но ни анализы, ни даже самые лучшие доктора 
ничего не находят. Вроде бы всё в норме. Но болит же! Грамотные врачи могут понять, что бо-
лезнь, которая вызывает страдание его пациента, называется психосоматика. 

ЧТО ЭТО ТАКОЕ? РАЗБИРАЕМСЯ ВМЕСТЕ 

С ПСИХОЛОГОМ, СПЕЦИАЛИСТОМ 

ПО РАБОТЕ С ПСИХОСОМАТИКОЙ

ОЛЬГОЙ ЧЕБОТАРЁВОЙ.

ЧИКАГСКАЯ СЕМЁРКА

– Психосоматика – наука, которая 
появилась на стыке медицины и психо-
логии, – рассказывает Ольга Чеботаре-
ва. – Здесь мы говорим о заболеваниях, 
которые вызваны психологическими 
причинами. Для лечения применяют-
ся два основных способа – врачебный 
и психологический. Врачебный – тра-
диционная медицина, психологиче-
ский – попытка понять, как психологи-
ческие проблемы, пережитые травмы, 
сложные ситуации, стрессы, тревоги 
могут повлиять на соматическое здо-
ровье, то есть возникновение телесных 
болезней. И тут психолог не конкуриру-
ет с врачом. Каждый делает свое дело. 
Врач работает с телом, а психолог стеж-
ками связывает тело и психику. Ищет 
взаимосвязи, потому что любое собы-
тие отражается на человеке и эмоцио-
нально, и телесно. 

Бывает, человек вдруг начинает за-
дыхаться или сильно кашлять, или 

у него вдруг возникают очень сильные 
боли в животе. При этом обследования 
не обнаруживают никаких болезней. 
Можно ли самому понять, что это пси-
хосоматическое проявление?

Если врач диагноз поставить не мо-
жет, надо обратиться к психологу и уже 
вместе с ним начать поиск, на фоне чего 
появились боль или удушье, о чем они 
могут говорить с психоэмоциональной 
точки зрения. Существует так называ-
емая чикагская семерка психосомати-
ческих заболеваний – это гастрит, язва 
желудка и двенадцатиперстной кишки, 
язвенный колит, бронхиальная астма, 
ревматоидный артрит, псориаз, артери-
альная гипертензия. Они чаще всего об-
условлены психогенными факторами. 
К примеру, у человека возникает пси-
хологическое напряжение, связанное 
с тем, что ему нужно выразить какие-то 
эмоции и удовлетворить свою потреб-
ность в контакте с другими людьми. 

Допустим, на работе вам не нравит-
ся ваша коллега, которая с вами грубо 
разговаривает, не выполняет свои обя-
занности. Вы на нее злитесь, но боитесь 
ей об этом сказать. Она старше вас, мо-
жет устроить скандал. И вы молча тер-
пите. Ваша потребность в уважитель-
ном к себе отношении не реализована. 
И тогда на фоне удержанных эмоций 
возникает какой-то симптом. Напри-
мер, вы начинаете кашлять, задыхать-
ся, или начинает болеть желудок бук-
вально на пустом месте. Так психика 
говорит вам: пора разобраться со сво-
ими эмоциями. 

Что в таком случае делать? Осме-
литься поговорить, объясниться. И если 
вас услышат, кашель ваш сразу пройдет. 

Или вы знаете, что головная боль 
у вас связана с раздражением и зло-

стью. Надо осознать, на кого вы зли-
тесь, а найдя виновника, понять: чего 
вы от него хотите? Хорошо бы опять 
же объясниться. Или хотя бы осознать 
причинно-следственную связь. 

НАУЧИТЕСЬ РАЗГОВАРИВАТЬ

Другой пример. Женщина страда-
ет гастритом, периодически у нее от-
крывается язва. Оказывается, в основе 
– сложные отношения с супругом. Он 
много работает, мало внимания уде-
ляет ей. Иногда она его о чем-то про-
сит, но он забывает. И тогда она болеет. 
Ей плохо, у нее настоящие боли. Муж 
включается, начинает о ней заботить-
ся, вызывает скорую, бежит в аптеку, 
ходит в больницу, носит передачи. 
В итоге она получила то, что хотела.

– Когда ко мне пришла эта женщина, 
мы разворачиваем ее историю, я спра-
шиваю: где у тебя в теле находится эта 
боль? Что она тебе напоминает, какое 
чувство? Женщина говорит, что эта 
боль напоминает ей страх и обиду. Мы 
связываем эмоции с какими-то собы-
тиями, с конкретным человеком, пы-
таясь определить ситуацию, которая 
спровоцировала конфликт, – объяс-
няет психолог. – Это большая работа, 
но в итоге понятно, что мужу и жене 
нужно научиться просто разговари-
вать друг с другом. Возможно, женщи-
не надо снизить уровень ожидания от 
мужа. Он работает, приносит зарплату, 
не изменяет жене. В его понимании это 
и есть любовь. 

Если пациент учится все-таки вы-
ходить на контакт и разрешать кон-
фликт без симптомов, то болезнь мо-
жет проходить. Но иногда человеку 
легче болеть. 

УДУШАЮЩАЯ 
МАТЕРИНСКАЯ ЛЮБОВЬ

К психосоматике относятся и трав-
мы, падения, несчастные случаи, 
когда человек попадает под машину. 
С ним на психологическом уровне 
происходит что-то, и он становится 
рассеянным. 

– У нас был случай, когда моло-
дой человек попал в аварию, потом в  
какую-то неприятную передрягу, – рас-
сказывает моя собеседница. – Мы спра-
шиваем: что с тобой происходит? И он 
описывает состояние очень сильной 
тревоги, связанное с жизненной неу-
строенностью, нехваткой денег, с тем, 
что в семье у него не все благополучно. 
Тревога и привела к тому, что он попа-
дал в травматичные ситуации. 

Конечно, надо найти источник, ког-
да начались проблемы. Но не всегда та-
кой поиск помогает, потому что иногда 
причина кроется в детстве или в дав-
ней стрессовой ситуации. Иногда на-
до просто работать с теми чувствами, 
которые возникают в определенном 
контакте, считает психолог. Бывает, что 
причину нашли, а изменить свое пове-
дение человек не может себя заставить. 
По-прежнему обижается, копит обиды, 
из-за этого болеет. 

Обида негативно сказывается на 
здоровье, потому что это неоправдан-
ные ожидания от другого человека, 
она представляет собой сочетание двух 
эмоций – любви и злости. Логика тут 
такая: я обижаюсь на важного для ме-
ня человека. И чем выше у меня ожи-
дания, тем, соответственно, больше 
у меня обид. И это напряжение копится 
и потом приводит к болезни. 

– Был у меня пациент с астмой, – 
вспоминает Ольга Чеботарева. – Астма 
иногда связывается с удушающей ма-
теринской любовью. Уже взрослый сын 
не может отделиться от нее. Есть психо-
логические приемы, которые помогают 
человеку это сделать. Астма у сына про-
ходит, когда он женится. Он символи-
чески переходит в руки своей жены. Но 
при разводе астма может возникнуть 
заново. 

Проявления психосоматики могут 
быть очень разными. У девушки вдруг 
на лице появляются покраснения или 
ужасные прыщи. С точки зрения эсте-
тической – некрасиво. Но люди смо-
трят на нее, что ей и надо. Она хочет 
быть замеченной. Такой вот странный 
способ привлечения к себе внимания 
выдает организм. 

То же самое, когда человек, напри-
мер, сильно потеет. Если обратить-
ся в сторону инстинкта, то возникает 
образ самца, который побегал в лесу, 
добыл зверя, вернулся домой, он силь-
ный, уверенный в себе. Он подает сиг-
налы таким образом. 

 Конечно, в сложных ситуациях про-
фессиональная психологическая по-
мощь очень важна, потому что имен-
но с психологом человек анализирует, 
что с ним происходит, откуда у него 
страхи, находит болевые точки. Но 
можно со всем этим пытаться справ-
ляться и самим. 

Если после конфликтной ситуации 
вы почувствовали неприятные сим-
птомы в теле, например, напряжение, 
онемение в руках, боль головную или 
в спине, нужно остаться одному. Дать 
себе время осознать этот телесный 
симптом, то есть сконцентрировать-
ся на нем и попытаться связать с чув-
ством или переживанием, которое вы 
испытали. Привычка прислушиваться 
к своим телесным состояниям и будет 
профилактикой телесных болезней. 
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ВСЮ  Ж ИЗН Ь  ВА Л ЕНТИ НА 
ЗА Х АРО ВНА  У Ч ИТСЯ , 
СП РАШ И ВАЕ Т 
У  СП ЕЦ ИА Л И СТО В, 
Ч ТО  Д Е ЛАТ Ь 
В  Н ЕП РЕ Д ВИД ЕН Н О Й 
СИТ УАЦ И И. 
РАСТЕРЯ Н Н О СТ Ь  –  
Н Е  ЕЁ  РЕ АК Ц ИЯ.  О НА 
П РИ ВЫ К ЛА  В  РАБОТЕ 
Д ОХОД ИТ Ь  Д О  САМ О Й 
СУ ТИ  ВЕЩ ЕЙ.

Л И Ч Н О С Т Ь

РАНОВАТО СХОДИТЬ С ПУТИ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  Ф О Т О :  Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Больше сорока лет Валентина Захаровна Ващенко смотрит на Хабаровск из окошка трамвая. 
Она – одна из старейших вагоновожатых трамвайно-троллейбусного управления. Теперь вот 
пересела на новенький трамвай. Жизнь по кругу не кажется ей однообразной, потому что мир 
вокруг меняется, а с годами меняется и угол зрения на привычные вещи. 

УЛЫБКА НА ЦЕЛЫЙ ДЕНЬ

Валентина родилась в большой се-
мье, у родителей было шестеро детей. 
Жили они в бараке, который стоял за 
железнодорожным вокзалом. Отец 
вернулся с фронта в 1942 году после ра-
нения. Только тогда им дали большую 
квартиру на Втором Хабаровске. 

Когда Валентина подросла, ей хоте-
лось посмотреть мир хотя бы в кино. 
И она устроилась киномехаником в ки-
нотеатр «Сатурн». Ей нравилось, что 
она первой видит все новые фильмы. 
Глядя на другую, совсем не здешнюю 
жизнь, она мечтала, что когда-нибудь 
и у нее все будет красиво и по-насто-
ящему. Но девичьи мечты плохо со-
относятся с реальностью. В какой-то 
момент Валентина поняла, что пора 
становиться на ноги, больше зараба-
тывать. За то, что она крутила кино, 
платили всего 78 рублей в месяц. А это-
го с трудом хватало, чтобы заплатить 
за квартиру, а она уже снимала жилье, 
одеться, обуться. 

Старшая сестра Антонина предло-
жила: иди к нам водителем на троллей-
бус, но Валентина выбрала трамвай. Он 
прочно стоит на рельсах. Курсы для но-
вичков – прямо при трамвайно-трол-
лейбусном управлении. Прослушав 
«курс молодого бойца», Валентина 
получила третий разряд. А это сразу 
130 рублей в месяц. Уже деньги! 

Валентина сразу почувствовала се-
бя сильной и уверенной. У трамвая нет 
руля, только рычаг, сидишь высоко, все 
видишь, что происходит вокруг. Смо-
треть по сторонам, конечно, некогда, 

только на дорогу, а она прямая, длин-
ная. Но обзор большой, перед глазами 
снуют машины, ходят люди. 

На длинных отрезках пути можно 
развить скорость до 50 и 60 километров 
в час, но в городе не особенно разго-
нишься, да и ни к чему! У нее за спиной 
вагон, в котором полным-полно на-
роду, и все эти люди, войдя в трамвай, 
доверили Валентине свою жизнь. Так 
она понимает свою ответственность 
водителя. 

Раньше общественный транспорт 
был практически единственным спосо-
бом передвижения, а потому по утрам 
и вечерам в трамвае наблюдалось на-
стоящее столпотворение. Пассажиры, 
выходя из вагона, могли не досчитать-
ся пуговиц на пальто. А потому осто-
рожность, и только осторожность! 

Давным-давно проезд в трамвае 
стоил три копейки, и пассажиры сами 
опускали монетки в автомат, отрывая 
билетик. Самообслуживание! Водитель 
тогда был главным человеком в трам-
вае. У него спрашивали, где лучше вы-
йти, чтобы попасть на такую-то улицу, 
в такой-то дом. Валентина даже кни-
жечку завела со всеми улицами Хаба-
ровска, чтобы вежливо сориентировать 
заблудившегося горожанина или при-
езжего человека. 

Понятно, народ разный. Кто-то спа-
сибо скажет, а иной ворчит всю дорогу. 
Валентине жалко таких недовольных, 
наверное, в жизни у них что-то не ла-
дится. Успокаивает как может.

Изучила город, столько лет колесит 
по его улицам! Все замечает – вот дом 
строят, фасад обновили, фонтаны устро-

или, цветы посадили. Поприветствует 
зазевавшегося пассажира звонком – че-
ловек улыбнется. И разошлись их пути, 
а улыбка осталась на целый день. 

Пожалуй, один лишь водитель ви-
дит город ранним утром, безлюдный, 
только просыпающийся. Днем, когда 
все приходит в движение. И вечером, 
когда жизнь затухает. Говорит, что от 
Хабаровска не устает, потому что он 
красивый, привычный и всегда неожи-
данный.

С ПЕРВЫМИ ПЕТУХАМИ

Нет, Валентина Ващенко не роман-
тик. Просто ей интересна живая жизнь. 

Признается: не кабинетный она че-
ловек. Сидеть в четырех стенах – не в ее 
характере. Ей нужно движение, люди. 
Было время – выучилась на секрета-
ря-машинистку. Казалось бы, сиди себе 
в тепле, уюте, ноги в туфельках, а она 
не смогла. Скучно. Трамвай – совсем 
другое дело! 

Стучит себе по рельсам вагон да сту-
чит. Да только первый трамвай выхо-
дил на линию в половине шестого утра, 
стало быть, просыпалась она раньше 
первых петухов. А последний приходил 
в депо в два часа пятнадцать минут но-
чи. Вот такая точность! Поставила ва-
гон, а потом пешком домой на Второй 
Хабаровск. График скользящий, смены 
выпадали на выходные и праздники. 
Иногда прямо на Новый год! Все дома 
за столами сидят, а они, водители, в пу-
ти. Пальто, валенки, холодно! Поставят 
вагон, пока ждут дежурную машину, 
это потом их стали возить домой, от-

кроют бутылку шампанского, песни 
поют. Весело! Теперь трамвай ходит до 
23.00, и вагоны чистые, теплые. Но да-
же такой график многим кажется тяже-
лым. А потому в водители идут неохот-
но. Зарплата по нынешним временам 
не очень. Если не выходить в выходные 
и праздничные дни, получается совсем 
немного. Вот никто и не идет. 

Интересно, что Валентина с ее води-
тельским опытом никогда не садилась 
за руль машины. Принципиально! Го-
ворит, страшно. А водить трамвай по 
оживленным улицам через весь город 
– это пожалуйста. Научилась понимать 
водителей машин, которые движут-
ся параллельно, их намерения. Пред-
видеть их маневры, чтобы избежать 
столкновения. Вот он снизил скорость, 
значит, сейчас начнет поворачивать. 
Точно! А поворотник так и не включил. 

Она свое дело знает. Потому и не 
было у нее серьезных аварий. Вагоны 
с рельсов, конечно, сходили, но не у неё 
одной. Это дело путейцев – периодиче-
ски проверять прочность пути, плани-
ровать ремонтные работы. Рельсы от 
постоянной нагрузки расшатываются, 
их надо вовремя подтягивать. 

Или мальчишки что-то бросили на 
рельсы, а водитель не заметил. Вагон 
подпрыгнул и оказался на земле. 

Иногда возникают и другие непред-
виденные обстоятельства. Остановился 
вагон, стоит как вкопанный. Можно, 
конечно, позвонить в аварийку, прие-
дут, помогут. Но Валентина Захаровна 
старается обходиться. Научилась раз-
бираться в технике. Всю жизнь учится, 
спрашивает у специалистов, что делать. 
Растерянность – не ее реакция. Она 
привыкла в работе доходить до самой 
сути вещей. Иначе тогда зачем зани-
маться тем, в чем ты не разбираешься? 

ЖИЗНЬ ТАКИХ ЛЮБИТ

Валентина Ващенко водила все виды 
трамваев, которые приходили в Хаба-
ровск. Самые надежные – маленькие, 
рижского завода, РВЗ-6М2. Они и до 
сих пор выходят на линии. Новые, элек-
тронные, конечно, совсем другое дело! 
Простые в управлении, комфортные. 
Водить такой трамвай – одно удоволь-
ствие. 

В свои 78 лет Валентина Ващенко 
еще не собирается сходить с маршрута. 
Со здоровьем у нее все в порядке. Каж-
дый раз, когда она проходит комиссию, 
врачи удивляются, мол, надо же, какое 
отменное у нее здоровье! Так что ни-
что не мешает ей оставаться на линии. 
Смеется: мотор (Валентина показывает 
на сердце) пока не подводит. 

Потому что все у нее сложилось 
в жизни хорошо. Был любящий муж, 
он, кстати, тоже в трамвайном депо ра-
ботал. Увидел симпатичную девушку 
и сразу стал контакты наводить. По-
лучилось! Так они вместе и работали. 
И вся семья мужа – мать учетчицей ра-
ботала, отец – путейцем, сестра – дис-
петчером, зять занимался радиоуста-
новками. 

Теперь мужа уже нет. Но есть дочка, 
внуки. Валентина их любит. Бабуш-
ка она домовитая. Прекрасно готовит, 
шьет и вяжет, печет пироги. В пору де-
фицита, когда платье и колготки было 
не купить, она всю родню свою обши-
вала и обвязывала. И все у нее быстро 
и ладно получается. Такой она человек 
– обид не копит, зла не помнит. Жизнь 
таких любит. 



14 28 О К Т Я Б Р Я 2024 Г О Д А№ 12 (28 4)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruТ У Р И З М

Гастрономический фестиваль «ГастроХаб»

Хабаровский край – идеальное место для экстремального туризма

ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ МАНИТ 
ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  М И Н Т У Р И З М А  Х А Б А Р О В С К О Г О  К Р А Я

Хабаровский край становится регионом гостеприимства. 
С каждым годом он принимает всё больше туристов, как своих 
внутренних, так и из соседних территорий и других стран.

ЧЕМ МЫ ПРИВЛЕКАЕМ ГОСТЕЙ, 

ЧТО У НАС МОЖНО ПОСМОТРЕТЬ 

И ПОПРОБОВАТЬ И КАКОВЫ 

ПЕРСПЕКТИВЫ ОТРАСЛИ? ОБ 

ЭТОМ НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ 

БЕСЕДОВАЛ С МИНИСТРОМ 

ТУРИЗМА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ЕКАТЕРИНОЙ ПУНТУС.

Бронируй заранее
Знаете ли вы, уважаемые читатели, 

что если вы захотите провести время 
близ Хабаровска в домике или шатре 
со всеми удобствами, то заказывать их 
нужно задолго до ваших планов отдох-
нуть с комфортом на природе. Оказа-
лось, что подобные места пользуются 
сегодня бешеной популярностью.

– Да, мы наблюдаем значительный 
рост внутреннего туризма. Причём 
людей уже не устраивает «дикий» от-
дых на природе. Нужен комфорт, на-
личие устойчивой связи, Wi-Fi. И такие 
удобства предоставляют современные 
формы отдыха на природе – глэмпин-
ги. Если в 2021 году в крае было только 
пять подобных баз, то сегодня их уже 
17. А глубина бронирования в них мо-
жет достигать до полугода. Это говорит 
о востребованности услуги, – говорит 
Екатерина Пунтус. – С каждым годом 
появляется всё больше интересных 
и разнообразных туристских пред-
ложений на любой вкус. Уникальные 
и интересные объекты, такие как ули-
точная эко-ферма «Голос Хехцира», 
спа-глэмпинг на Хехцире, туристиче-
ская деревня «Ларга» в Ванинском рай-
оне, база отдыха «Добрый лось» в Хаба-
ровском районе и многое другое.

А ещё трудности с бронированием 
свободных мест говорят о нехватке 
номерного фонда. И государство это 
видит и поддерживает развитие это-
го направления бизнеса. В Хабаров-
ском крае с этого года турбизнесу су-
щественно увеличены компенсации 
затрат на оборудование баз отдыха. 

Если несколько лет назад они состав-
ляли 600 тысяч рублей на весь регион, 
то теперь среди организаторов отды-
ха по конкурсу разыграют 50 миллио-
нов. Предприниматели до конца года 
могут получить до 10 млн рублей на 
создание глэмпингов и до 5 млн ру-
блей – на обустройство туристской 
инфраструктуры.

Вся страна к нам 
в гости!

По предварительным итогам, в этом 
году туристический поток в Хабаров-
ский край минимум на 20% превысил 
прошлогодние показатели. К нам ак-
тивно поехали жители соседних регио-
нов, а также гости из Сибири, европей-
ской части и даже с юга России. Людей 
привлекает событийный туризм. На-
пример, прошедший в сентябре в рам-
ках III Туристического форума в Хаба-
ровске гастрономический фестиваль 
«ГастроХаб» и праздник «Мы – большая 
страна» привлёк более 50 тысяч чело-
век за три дня. Это показала геоана-
литическая платформа «Геоэффект», 
которая анализирует, к какому региону 
относится тот или иной абонент сото-
вой связи, приехавший на праздник.

Самыми многочисленными гостя-
ми из регионов России, посетившими 
культурные мероприятия «ГастроХа-
ба», оказались жители Приморского 
края – 47,5%. Гости из ЕАО состави-
ли 24,7%. Третье место заняли жите-
ли Амурской области – 14,5%. Также 
в пятёрку лидеров вошли москвичи 
и гости из Краснодарского края. Анали-
тики при этом отмечают, что число ту-
ристов из Краснодарского края возрос-
ло на треть по сравнению с прошлым 
годом.

Но хватает ли для наших гостей мест 
в отелях? В профильном министерстве 

признают: их уже недостаточно. Весь 
номерной фонд в крае составляет чуть 
больше 7,4 тысячи. Но работа в этом на-
правлении ведётся. В этом году долж-
на открыться новая четырёхзвёздная 
гостиница Ruma водно-оздоровитель-
ным комплексом Volna. Она рассчита-
на на 170 номеров. В 2026 году плани-
руется открыть шестиэтажный гости-
нично-деловой комплекс на 150 номе-
ров рядом с аэропортом под брендом 
Cosmos Hotel Group. Его построят бла-
годаря инициированному президен-
том Владимиром Владимировичем 
Путиным нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства».

Со следующего года также за счёт фе-
деральных средств начнётся обустрой-
ство двух новых туристических троп: 
«Легенды сэвэнов» в Сикачи-Аляне, где 
расположены древние наскальные изо-
бражения, и «Легенды Хехцира» на тер-
ритории действующего горнолыжного 
комплекса «Хехцир». Это будут новые 
«магниты» для туристов.

Китайцев манят 
Шантары

Хабаровский край включили в феде-
ральный проект продвижения туристи-
ческих продуктов на международном 
рынке Discover Russia. Его реализует 
министерство экономического разви-
тия РФ для привлечения в нашу страну 
гостей из дружественных стран.

– В федеральный каталог Discover 
Russia вошли 12 маршрутов по россий-
ским регионам. Эти направления будут 
продвигать на иностранные рынки. – 
рассказала Екатерина Пунтус.

Проект Discover Russia, что в пере-
воде означает «Открой для себя Рос-
сию», представляет собой новый еди-
ный бренд туристических поездок 

по нашей стране. Он нацелен на про-
движение региональных турпродук-
тов на иностранные рынки. Его будут 
использовать на международных вы-
ставках и ярмарках, он будет доступен 
в интернете.

Как отметила глава краевого Мин-
туризма, интерес к Шантарским 
островам очень сильно повысился 
у туристов из Китая. Об архипелаге, 
где можно пообщаться с китами и уви-
деть первозданную природу, они уз-
нают из своих социальных сетей, наш 
регион размещает там подробную 
информацию о туристических марш-
рутах на китайском языке. Кстати, Ха-
баровский край стал одним из первых 
субъектов ДФО, представленных на та-
ких платформах.

Этим летом случился даже неболь-
шой казус. Гражданин КНР, прочитав 
о красотах Шантар, решил в одиночку 
отправиться туда. Перехватили его уже 
на полпути. Объяснили, что такое пу-
тешествие крайне опасно. Туры на ар-

хипелаг возможны только в составе ор-
ганизованных групп в сопровождении 
опытных гидов.

Важно добавить, что после возоб-
новления безвизовых обменов с Ки-
таем поток туристов из соседней стра-
ны в Хабаровский край растёт очень 
динамично. Если в прошлом году 
наш регион посетили около 13 тысяч 
гостей из Поднебесной, то в этом, по 
приблизительным оценкам, турпоток 
из КНР может достичь почти 30 тысяч 
человек. Китайцы живут в наших го-
стиницах, знакомятся с нашей истори-
ей и культурой на экскурсиях, активно 
закупаются в магазинах. Особенной 
популярностью у них пользуются юве-
лирные салоны. А ведь для нас это но-
вые рабочие места, поступление нало-
гов в бюджет!

С  К А Ж Д Ы М  ГОД О М  П ОЯ ВЛЯ Е ТСЯ  ВСЁ  БОЛ ЬШ Е  И НТЕРЕСН ЫХ  И  РАЗН ОО БРАЗН ЫХ 
Т УРИ СТСК ИХ  П РЕ Д Л ОЖ ЕН И Й  НА  Л Ю БО Й  ВК УС.  П ОЯ ВЛЯ ЮТСЯ  УН И К А Л ЬН Ы Е 
И  И НТЕРЕСН Ы Е  О БЪЕК ТЫ,  ТАК И Е  К АК  УЛ ИТОЧ НА Я  ЭКО-ФЕРМА  «ГОЛ О С 
ХЕ ХЦ И РА»,  СПА-ГЛЭМ П И Н Г  НА  ХЕ ХЦ И РЕ ,  Т УРИ СТИЧ ЕСК А Я  Д ЕРЕВНЯ  «ЛАРГА» 
В  ВАН И Н СКО М  РАЙ О Н Е ,  БАЗА  ОТД ЫХ А  «Д О БРЫ Й  Л О СЬ»  В  Х АБАРО ВСКО М  РАЙ О Н Е 
И  М Н О ГО Е  Д РУГО Е .
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дитель, доходит до того, что даже авто-
бусы приходится частично заправлять 
и чинить за свой счёт. Естественно, ви-
дя такие условия, мало кто из местных 
специалистов соглашается работать на 
общественном транспорте. Верить это-
му или нет, мы не знаем, но дыма без 
огня не бывает. 

КРУТИМ СИЛЬНЕЕ

Всё новые и новые решения в вопро-
сах регулирования миграции, в первую 
очередь нелегальной, предлагаются 
и готовятся к введению на федераль-
ном уровне. Так, в ноябре Госдума 
планирует рассмотреть целый пакет 
инициатив, которые должны значи-
тельно закрутить гайки в пока ещё 
весьма дырявой системе. В  основном 
внесенный в  Госдуму  перечень доку-
ментов направлен на ужесточение на-
казаний для  мошенников, оформляю-
щих мигрантам липовые документы. 
Планируется повысить штрафы, уве-
личить срок лишения свободы, а также 
признать подобные преступления тяж-
кими и  разрешить блокировку сайтов 
с такими услугами без санкции суда.

Напрямую иностранцев коснутся 
две инициативы. Во-первых, если при-
езжий совершит преступление и  вы-
яснится, что при  этом он  находился 
в РФ нелегально, то данный факт рас-
смотрят как отягчающее обстоятель-
ство. Во-вторых, в целях борьбы с фик-
тивными браками депутаты решили 
повысить до трех лет срок, по  истече-
нии которого мигрант, женившийся 
в  России, сможет подать документы 
на  получение разрешения на  времен-
ное проживание (РВП). Напомним, что 
сейчас иностранцы вправе претендо-
вать на  РВП сразу после заключения 
брака.

Обсуждение законопроекта об  обя-
зательном тестировании детей ми-
грантов  анонсировала  вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая. Она заявила, 
что обязательная проверка на  знание 
русского языка детьми, которые посту-
пают в школу, необходима. Аргументи-
ровала свою мысль просто: «Ребенок 
точно должен знать язык, на  котором 
он  будет усваивать материал, общать-
ся с педагогом и сверстниками». В ходе 
изучения статистики эксперты обнару-
жили два негативных факта. Во-пер-
вых, оказалось, что 14,5 тысячи ино-
странцев, которые должны были пойти 
в первый класс, до школы не добрались. 
Вероятно, они сидят дома и помогают 
родителям в работе, в лучшем случае – 
занимаются самообразованием.

Есть у российских политиков и более 
радикальные меры. Это предложение 
о запрете мигрантам приезжать в Рос-
сию с  семьями. Эта идея обсуждалась 
в  парламенте неоднократно, появив-
шись в  повестке еще в  прошлом году. 
Инициативу  поддержал  заместитель 
председателя Совета безопасности 
и бывший президент РФ Дмитрий Мед-
ведев. По  его словам, необходимо за-
претить сезонным рабочим въезжать 
в страну с семьей, а остальным поста-
вить условие: если ребенок не  знает 
русского языка, то  не  принимать его 
в школу.
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МИГРАНТЫ – НА ВЫХОД
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Проблема мигрантов в России сегодня острая. Почти каждый день мы слышим либо о преступлениях, которые 
совершают выходцы из стран Средней Азии, либо о нарушении ими общественного порядка. Россия – гостеприимная 
страна и очень дружелюбная, но наступает время, когда любому терпению приходит конец. Рост раздражения 
в обществе вызвал соответствующую реакцию в органах власти, и уже сегодня мы можем наблюдать ряд 
законодательных инициатив, которые призваны навести порядок в вопросах привлечения иностранной рабочей силы. 
Недавно к этому присоединился и Хабаровский край.

В  АВГ УСТЕ  П РЕ ЗИД ЕНТ  РО ССИ И 
ВЛА Д И М И Р  ВЛА Д И М И РО ВИЧ 
П У ТИ Н  П ОД П И СА Л  ЗАКО Н  О Б 
УП РО Щ ЁН Н О Й  ВЫ СЫ Л К Е 
М И ГРАНТО В-НАРУШ ИТЕ Л ЕЙ

ПО ПАТЕНТУ ВХОД ЗАПРЕЩЁН

За последние неполные два года 
жёстко заявили об ограничении на де-
ятельность мигрантов, которые рабо-
тают по патентам в различных отрас-
лях экономики 19 регионов. Соответ-
ствующее постановление не так давно 
было подготовлено для губернатора 
Хабаровского края Дмитрия Демеши-
на комитетом по труду и занятости 
населения региона, постановление 
должно начать работать уже с 1 января 
2025 года. 

Согласно тексту документа, ино-
странцы, имеющие патенты, не смогут 
работать водителями такси, а также 
водителями внутригородских, ме-
жмуниципальных и междугородных 
автобусов. Услуга так называемой 
«аренды легкового автомобиля с води-
телем»  тоже будет запрещена. Кроме 
того, мигрантам запретят работать на 
предприятиях, которые предоставляют 
услуги электро- и газоснабжения, а так-
же водоснабжения и водоотведения, то 
есть слесарями, электриками, газовщи-
ками и так далее. Также иностранцы не 
смогут наниматься на работу к физиче-
ским лицам.

– На самом деле этот вопрос не вчера 
возник. Мы его прорабатывали с начала 
года с подачи правоохранительных ор-
ганов и с учётом многочисленных об-
ращений жителей нашего региона. Об-
суждения шли с привлечением служб 
занятости отраслевых министерств, 
таких как Минтранс и МинЖКХ. К ди-
алогу были подключены также Роспо-
требнадзор, органы ФСБ и МВД. После 
того, как были найдены общие точки 
соприкосновения, взвесили все «за» 
и «против» и приняли решение, кото-
рое поддержал Дмитрий Викторович 
Демешин, – сказал первый заместитель 
председателя комитета по труду и за-
нятости населения правительства Ха-
баровского края Григорий Солодянкин. 

По словам собеседника, самая про-
блемная отрасль, в которой заняты 
мигранты, – это помощь в ведении 
домашних хозяйств. В Хабаровском 
крае в данной сфере работают порядка 
восьми тысяч держателей патентов, но 
для властей она практически некон-
тролируема. Мигранты трудятся ня-
нями, домработницами, уборщицами, 
но проверить их безопасность для их 
работодателей никто не может. Соот-
ветственно, это направление для них 
решили закрыть.

НА ПУТИ К ТРАНСПОРТНОМУ 
КОЛЛАПСУ?

Что касается иностранных водите-
лей общественного транспорта и такси, 
то этот запрет дался разработчикам до-
кумента особенно тяжело. Но вопросы 
безопасности населения перевесили. 
Иностранные граждане, работающие 
по патентам, как сказал Григорий Со-
лодянкин, провоцируют большое коли-

чество автомобильных аварий, и дан-
ным запретом этот вопрос планируют 
закрыть. Вроде бы всё ясно, и такое 
решение, как показывает практика, 
благосклонно принято населением, но 
возникает резонный вопрос: а не ска-
жется ли данная мера на доступности 
транспортных услуг?

По мнению председателя ассоциа-
ции пассажирских перевозчиков горо-
да Хабаровска Светланы  Тремасовой, 
в условиях острой нехватки водите-
лей ей запрет на работу иностранных 
водителей не совсем понятен. А их на 
транспортных предприятиях работает 
достаточно внушительное количество. 
В беседе с нашим корреспондентом 
она сказала, что в Хабаровске просто 
нет достаточного количества местных 
специалистов, которые были бы готовы 
сесть за руль автобуса. 

– Уже сейчас мы наблюдаем доста-
точно высокий процент недовыпуска 
автобусов на маршруты. На данный 
момент непонятно, как предприятия 
будут выкручиваться, если постановле-
ние правительства региона вступит 
в силу в нынешнем виде. Понятно, что 
ни один предприниматель не заставит 
своих сотрудников работать без выход-
ных, отпусков или больничных – это 
в конце концов скажется на безопасно-

сти пассажиров. А новые водители из 
ниоткуда не возьмутся, – сказала обще-
ственница. 

Только вот Григорий Солодянкин её 
скепсис не разделяет. Вопрос до этого 
был подробно проработан с отрасле-
вым министерством, где взвесили все 
риски. Кроме того, запрет вводится 
только с 1 января, а это значит, что у пе-
ревозчиков будет достаточно времени 
на то, чтобы подготовиться к новым 
реалиям. Мы не первые, кто прибегает 
к ограничительным мерам, – они уже 
работают на Камчатке, в Приморском 
крае, Амурской, Сахалинской и Ма-
гаданской областях – там всё прошло 
успешно без всякого транспортного 
коллапса. И при этом ещё и аварий-
ность на дорогах снизилась. 

Но вот вопрос, согласятся ли добро-
совестно принять такой запрет пред-
приниматели, которые занимаются 
перевозками. Власти неоднократно 
отмечали, что автобусники не толь-
ко крайне неохотно раскрывают даже 
реальный уровень зарплат водителей 
у себя в организациях, но и получить 
у них реальную информацию о потреб-
ности в местных водителях весьма за-
труднительно. И пусть на официальном 
уровне заявляется, что довольствие 
у мигрантов и россиян, крутящих ба-
ранку, одинаковое, причём весьма не-
плохое, складывается впечатление, что 
здесь закралось некоторое лукавство. 

Так, совсем недавно, пока готовил-
ся этот материал, наш корреспондент 
смог пообщаться с одним из местных 
водителей, который, впрочем, пожелал 
остаться инкогнито. По словам мужчи-
ны, иностранцев так много, потому что 
платить им можно меньше. Кроме то-
го, есть прибыльные маршруты, а есть 
неприбыльные – первые обеспечивают 
хорошую выручку и в настоящее время 
обеспечены нашими специалистами, 
в то время как на вторых трудятся зача-
стую мигранты. Причём, как сказал во-

В 2023 году в России наблюдался 
резкий рост преступности среди 
мигрантов. Число совершенных 
ими в России преступлений 
выросло на 75%, до

21,8
тысячи
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Ч Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Я ПОСТРОЮ ВАМ КОСТЮМ

СП ЕЦ ИА Л ЬНА Я  ВО ЕН НА Я  О П ЕРАЦ ИЯ  Д О БАВИ ЛА  ЕЩ Ё  ОД Н О  НАП РАВЛ ЕН И Е 
РАБОТЫ  КОЛ Л ЕК ТИ ВУ  СК Б  «УМ НА Я  ОД Е Ж Д А».  В  2022  ГОД У  Ж АН НА  К АШ И НА 
УВИД Е ЛА  ТЕ Л ЕСЮЖ Е Т  О  ГРУП П Е  «Ш ЬЁМ  Д ЛЯ  НАШ ИХ».  ЕЁ  МАСТЕРИ Ц Ы 
ОТШ И ВАЮТ  ОД Е Ж Д У  И  АК СЕССУАРЫ,  Н ЕО БХОД И М Ы Е  У ЧАСТН И К АМ  СВО: 
БА ЛАК ЛАВЫ,  ТОЛСТО ВК И ,  МАСК И РО ВОЧ Н Ы Е  КО СТЮ М Ы.

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А

Какие эмоции вызывают 
у вас ростовые куклы? Ра-
дость при виде большой 
ожившей игрушки? Со-
чувствие к актёру, который 
работает в таком костюме 
летом в жару на улице? 
Удивление: кто придумывает 
и как шьёт таких масштабных 
персонажей? На последний 
вопрос знает ответ Жанна 
Кашина, старший преподава-
тель высшей школы дизайна 
и искусств ТОГУ. 

В 
вузовском студенческом кон-
структорском бюро «Умная 
одежда» она вместе с помощ-
ницами шьет ростовых кукол. 
Изготовленные ими персона-
жи гуляют по улицам Хаба-
ровска, поднимают настрое-
ние участникам соревнований 

и даже играют на сцене Краевой фи-
лармонии.

Талант + призвание =  
дело всей жизни

Полтора года назад при поддержке 
руководства ТОГУ Жанна открыла ма-
стерскую, в которой студенты, изучая 
дисциплину «Декоративно-приклад-
ное искусство», учатся конструировать, 
кроить и шить. В СКБ на практические 
занятия приходят будущие дизайнеры, 
модельеры, учителя технологии в шко-
лах и все желающие постичь искусство 
шитья.

– Шить я начала в 11 лет на уроках 
труда в школе. Причем до этого я не 
работала за швейной машинкой. Учи-
теля заметили, что у меня получается, 
и сказали: «Давай, помогай», и поста-
вили шить верхонки. Предполагаю, 
что это были заказы для шахт. Я жила 
в Чегдомыне, таких рукавиц шахте-
рам, рабочим всегда не хватало. Потом 
пошли более сложные изделия: куртки, 
платья, костюмы. Так и вышло, что до 
поступления в вуз я постоянно шила, – 
рассказывает Жанна Кашина.

В СКБ «Умная одежда» учатся и ра-
ботают не только те студенты, чья бу-
дущая профессия связана с легкой 
промышленностью, но и все, кому ин-
тересна эта сфера. Есть даже будущие 
строители. Шьют все – от футболок до 
свадебных платьев и ростовых кукол. 

– Мне нравится шить яркие празд-
ничные наряды. Особенно воодушев-
ляет радость и восхищение заказчиков 
во время примерок. В этом году мы 
очень много шили для свадеб. Пла-
тья невестам, их мамам, подружкам. 
Для многих танцевальных коллекти-

вов делаем сценические костюмы. Тут 
главное понять, как воплотить идеи за-
казчиков. К нам обычно приходят уже 
с каким-то эскизом в голове, но иногда 
просто невозможно воплотить в жизнь 
то, что хочет хореограф. Пока танцор 
красиво стоит, проблем нет, а начинает 
двигаться, кувыркаться… и все. Иногда 
поставят какую-нибудь задачу, слуша-
ешь и думаешь: вот это всё равно, что 
я сейчас попрошу ребёнка подпры-
гнуть и застыть на три секунды в воз-
духе. Но расспрашиваю о танце, идее, 
думаю, как реализовать ее в костюме, 
– и выполняем заказ всей мастерской. 
Я очень благодарна своей команде – 
сотрудникам СКБ за то, что они всегда 
готовы подхватить идею, даже если она 
кажется почти невыполнимой, и руко-
водству вуза – за то, что наши начина-
ния поддерживают и помогают вопло-
щать их в жизнь, – рассказывает Жанна 
Кашина.

Вы сможете так же?
Конструирование – сложнейшее 

направление в швейном мастерстве, 
которое ближе к инженерному делу. 
Жанна Кашина сейчас учится в аспи-
рантуре Ивановского политехниче-
ского университета по специальности 
«Конструирование изделий швейной 
промышленности». После защиты дис-
сертации соискателям присваивают 
ученую степень кандидата техниче-
ских наук. 

Люди старшего возраста помнят, что 
раньше закройщики и швеи использо-

вали термин из другой сферы: в ателье 
можно было услышать «мы вам постро-
им костюм». Процесс создания росто-
вых кукол, которые тоже создают в СКБ 
«Умная одежда», напоминает строи-
тельство. Нужно разработать каркас, 
заполнить объем, создать голову куклы, 
причем так, чтобы актеру было удобно 
и не тяжело работать часами в объем-
ной конструкции.

– Так как я еще и преподаватель 
черчения и начертательной геоме-
трии, мне очень просто прокрутить 
объемный чертеж изделия в голове 
полностью. Я не делаю выкройки ку-
кол на бумаге, сразу работаю с поро-
лоном, потому что понимаю, где нуж-
но убрать, где добавить, чтобы полу-
чилась нужная форма: голова зайца 
или совы.

Самое сложное в изготовлении ро-
стовой куклы – обеспечить воздухооб-
мен. В некоторых поролоновых костю-
мах невозможно дышать, потому что 
для движения воздуха предусмотрено 
всего одно отверстие. Работая с куклой, 
приходится решать сложнейшую зада-
чу: как предусмотреть несколько от-
верстий в изделии, но так, чтобы они 
были незаметны и голова персонажа не 
деформировалась. 

– Там внутри на самом деле очень 
много всего предусмотрено. Ребра 
жесткости и даже вентилятор, такой 
я ставила в костюм совы, который ма-
стерская выполняла для ТОГУ. Когда 
поступил заказ на маскота вуза и по-
казали фотографию аналога, я пришла 
в ужас. Говорю: «Я такое делать не бу-
ду». Нашла другую картинку – краси-

вой совы – и говорю: вот это я сделаю. 
«Вы сможете так же?!» – «Смогу!» 

Оправдать надежды 
самых притязательных 
заказчиков

В прошлом году Краевая филар-
мония заказала СКБ «Умная одежда» 
кукол для спектакля «Рюкзачки на ка-
никулах». Герои мультфильма студии 
«Мечталет» предстали на сцене в виде 
полуростовых кукол: для актеров сши-
ли комбинезоны и шапки, изображаю-
щие персонажей. 

– Там пришлось думать серьезно: 
какой сделать дизайн, чтобы герои 
выглядели эстетично, а костюмы бы-
ли удобны актерам. Мы делали эскизы 
и выкройки в «Иллюстраторе», раскра-
шивали в нужные цвета и отдавали на 
печать. А потом, как пазл, вырезали 
и сшивали. По-другому это невозмож-
но было сделать, – вспоминает Жанна 
Кашина. 

Клиенты СКБ живут не только в Ха-
баровске, а в мастерской иногда творят 
чудеса: шьют мантии в подарок зару-
бежным гостям ТОГУ. 

– Мне однажды позвонили и ска-
зали, что нужно сшить подарочные 
мантии для профессора из Китая. 
Я говорю: «Хорошо, а мерки какие?» 
Мне прислали рост – 1,96, вес и фото-
графию, по которой я примерно оце-
нила пропорции. А с Карен Кнайсль 
было еще круче: вообще ничего не 
известно. Я говорю: «Ну, ладно, на 
фотографии с Владимиром Путиным 
посмотрю». Мы же знаем, какого ро-
ста наш президент и примерно како-
го размера одежду носит. Так и шили 
мантии. И получилось, понимаете? 
Что в одном случае, что в другом – 
идеально село, – вспоминает Жанна 
Кашина. 

Шьём для СВОих
Специальная военная операция до-

бавила еще одно направление рабо-
ты коллективу СКБ «Умная одежда». 
В 2022 году Жанна Кашина увидела те-
лесюжет о группе «Шьем для наших». Ее 
мастерицы отшивают одежду и аксес-
суары, необходимые участникам СВО: 
балаклавы, толстовки, маскировочные 
костюмы.

– Что я присоединюсь к группе, да-
же не обсуждалось. Тогда у меня ма-
стерской еще не было, поэтому я ез-
дила на Руднева и помогала. Когда мы 
получили помещение в ТОГУ, появи-
лась возможность плести сети. Мой 
муж сделал раму, по самоучителям, 
с подсказками опытных мастериц, 
мастер-классами мы все учились пле-
сти. Сейчас к нам приходят все нерав-
нодушные: преподаватели ТОГУ, мои 
мастерицы, – рассказывает Жанна 
Кашина.

Инженерные навыки пригодились 
и для помощи военнослужащим. Ножи 
для нарезания лент, из которых плетут 
маскировочные сети, обычно стацио-
нарные, громоздкие, а хотелось иметь 
переносной, работать за которым мож-
но в любом удобном месте. 

Жанна Кашина вместе с мужем раз-
работали чертежи, по которым станок 
был собран. Изобретение запатенто-
вали и добавили в перечень изобрете-
ний ТОГУ. Уже больше года на нем ре-
жут ленты, которые потом становятся 
частью защиты для участников спецо-
перации. 
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ЗВЕРИ НА ПРЕДЕЛЕ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Пару недель назад в самый центр города Николаевска-на-Амуре забежал лось. Зверь пронёсся по центральной улице 
и улёгся на территории детского сада «Сказка», где его и попытались обездвижить и вернуть в дикую природу. Случай 
незаурядный. Заход тигров и медведей в населённые пункты уже, можно сказать, дело привычное. А тут ещё и лось, 
кстати, не менее опасный зверь. Что происходит и как изменить ситуацию, мы спросили у специалистов. 

БЕСПОКОЙНЫЕ МЕДВЕДИ

Лось – зверь хоть и травоядный, но 
чрезвычайно опасный. Оказавшись 
в стрессовой ситуации, он идёт в атаку. 
Страшно представить, если в тот мо-
мент на улице были бы воспитанники 
детского сада. Хорошо, что соответ-
ствующие службы оперативно отреа-
гировали. Зверя обездвижили, краном 
погрузили в прицеп и вывезли в тайгу. 
К сожалению, животное не выжило. 
Специалисты говорят, лось был болен. 
Возможно, оттого и пришёл к людям. 

Куда чаще копытных к людям вы-
ходят хищные животные. Осень, когда 
медведи должны готовиться к зимней 
спячке, – беспокойная пора для людей, 
живущих вблизи лесов. Что ни неделя, 
то краевое управление охотничьего 
хозяйства сообщает о новых конфликт-
ных ситуациях между зверем и челове-
ком. В конце сентября в 20 километрах 
от села Бельго Комсомольского района 
бурый медведь напал на рыбака. 

Чуть позже на 16-м километре Вла-
дивостокского шоссе специалистам 
охотнадзора пришлось отловить дру-
гого медведя, который повадился за-
ходить в дачное товарищество «Вес-
на». В середине октября агрессивный 
косолапый беспокоил жителей посёлка 
при станции Тейсин Амурского района. 
И такие истории повторяются снова 
и снова. Аналогичная ситуация – у на-
ших соседей. Камчатку недавно пора-
зил случай, когда огромный медведь 
попытался обустроить берлогу прямо 
в городе Петропавловске-Камчатском. 

– Бурому медведю у нас ста-
ло вольготно. Интерес охотников 
к нему упал многократно. Если ещё 
лет 15-20 назад медведей активно 
добывали легально и нелегально для 
контрабанды медвежьих лап и жел-
чи в Китай, то сейчас власти КНР этот 
канал перекрыли. Рынка сбыта нет, 
а значит, медведя стало добывать не-
выгодно, – объясняет директор даль-
невосточного филиала Всероссийского 
НИИ охотничьего хозяйства и зверо-
водства им. профессора Б.М. Житкова 
Вадим Долинин.

Как сообщили нам в управлении 
охотничьего хозяйства правительства 
Хабаровского края, в год жители на-
шего региона оформляют порядка по-
лутора тысяч разрешений на отстрел 
медведей. Добывают же чуть больше 
500 особей. Это всего лишь 14% от ли-
мита. Чтобы восстановить природ-
ный баланс, добывать нужно около 
3500 особей.

Сейчас же в Хабаровском крае оби-
тает порядка 18-20 тысяч бурых мед-
ведей и еще порядка трёх тысяч бело-
грудых. Это очень много. Зверю в тайге 
тесно, кормовой базы на всех не хвата-
ет. Вот и идет он к людям.

СОСЕДИ НЕ СЮСЮКАЮТСЯ

Есть еще одна проблема, которая 
снижает интерес охотников к добыче 
медведей. Дело в том, что разрешение 
на отстрел одной особи бурого мед-
ведя сейчас стоит от 15 тысяч рублей. 
Дороговато, согласитесь. Три тысячи 
возьмёт в качестве налога государство, 
остальное – охотничье хозяйство, где 
будет производиться охота.

– Вот и получается, что любителей 
добыть медведя осталось очень мало. 
Когда же охотничий пресс слабый, по-
пуляция естественным путём растёт. 
А в отсутствие достаточной кормо-
вой базы зверь идёт к человеку. Его 
привлекают свалки пищевых отходов, 
кладбища с недостаточно глубоки-
ми захоронениями умерших. Вот мы 
и имеем такой всплеск конфликтных 

ситуаций хищников с людьми, – гово-
рит Долинин.

Как была организована работа по 
регулированию численности зверей 
в советские годы? С 60-х годов в СССР 
была развёрнута целая сеть охотничьих 
хозяйств – госпромхозы и коопзверо-
промхозы. Они занимались комплекс-
ным освоением таёжных ресурсов. Бы-
ли штатные охотники. Работа эта счи-
талась очень престижной и денежной.

Бурые медведи, как и волки, офици-
ально считались в нашей стране вида-
ми-вредителями. Выделялись разна-
рядки на их отстрел. Дают тебе план, 
скажем, добыть 50 соболей, – изволь 
и одного медведя отстрелить. И ведь, 
заметьте, при такой жёсткой регуляции 
численности хищников случаев по-
явления медведей в поселениях было 
очень немного.

Конечно, в нынешних условиях вер-
нуть государственную систему охотни-
чьих хозяйств уже невозможно. Совер-
шенно иная экономическая ситуация.

– Но когда хищники уже представля-
ют реальную угрозу безопасности лю-
дей, мне думается, государство должно 
предпринимать шаги. Для начала: по-
чему бы не обнулить налоговый сбор 
на право отстрелить медведя? Сделать 
охоту на него доступнее финансово? 
Можно также объявить премии за до-
бычу этого зверя. Как в Якутии, напри-
мер, где материально поощряют охот-
ников добывать волка, который пред-
ставляет серьёзную угрозу северному 
коневодству и оленеводству, – предла-
гает Вадим Долинин.

Пока же законодательство не поме-
няли, предлагается использовать опыт 
наших сахалинских соседей. Они от 
засилья медведей страдают ещё боль-
ше. Областной охотничий департамент 
там пошёл на значительное расшире-
ние числа групп реагирования на кон-
фликтные ситуации. Опасных хищни-
ков оперативно отстреливают. С ними 
на Сахалине не сюсюкаются.

СКОЛЬКО ТИГРОВ 
ПРОКОРМИТ ТАЙГА

Если в отношении агрессивных мед-
ведей закон разрешает регуляцию при 
помощи отстрела хищников, то с ти-

грами сложнее. Они находятся под ох-
раной государства. Но, к сожалению, 
конфликтные ситуации с этими поло-
сатыми кошками тоже стали обыден-
ностью в поселениях вблизи мест их 
обитания. Тигры таскают собак, бродят 
по ночам по улицам посёлков.

– Я уверен, численность тигров до-
стигла пределов. Больше наша тайга 
этих хищников прокормить не в силах. 
Если в начале 2000-х годов в Хабаров-
ском крае обитало порядка 60-80 осо-
бей, то сейчас их, по данным последне-
го мониторинга, – около двух сотен! Но 
дело в том, что ареал обитания одного 
тигра – это примерно 650 квадратных 
километров. Только при таком усло-
вии этот вид способен спокойно жить 
и питаться в тайге. При той численно-
сти, которая есть у нас на сегодня, им 
уже тесно,– говорит известный в стране 
охотовед, директор лесоохотничьего хо-
зяйства «Дурминское» Александр Бата-
лов. – На территории нашего хозяйства 
в этом году Желтобокая и ещё одна ти-
грица, которая зашла к нам, принесли 
каждая по два тигрёнка. Меня очень тре-
вожит их судьба. Если выживут зимой, 
как сложится их взрослая жизнь? После 
эпидемии африканской чумы свиней 
поголовье кабанов так и не восстанови-
лось до конца. Сами же тигры не дают 
им это сделать. Выедают стада. Пищи не 
хватает. Вот и идут хищники к людям, 
где можно легко поживиться собаками 
и другими домашними животными.

«Лишних» тигров Александр Бата-
лов предлагает отлавливать и выпускать 
в местах обитания, где более-менее хоро-
шая кормовая база, или даже отправлять 
в зоопарки, которые занимаются искус-
ственным воспроизводством зверей.

А ещё нужно помочь кабану – основ-
ному блюду в тигрином меню – вос-
становить популяцию. Охотовед пред-
лагает заняться на Дальнем Востоке 
обустройством кабаньих ферм. Такие 
есть на западе страны. Пора перени-
мать опыт.

– Для начала хватит и десятка таких 
питомников для Хабаровского края. 
Чтобы не допустить распростране-
ния АЧС (африканской чумы свиней), 
фермы эти должны располагаться на 
большом расстоянии друг от друга 
и подальше от мест обитания тигров, 
чтобы они их не выедали. Подходят 
Комсомольский, Солнечный, Амурский 
районы. Там и кабанов-то практически 
нет, так что риски заражения АЧС тоже 
ниже, – говорит Баталов.

Дикие свиньи чрезвычайно плодо-
виты. Самки могут приносить потом-
ство в возрасте уже от одного года. 
Выращенных искусственно кабанов 
предполагается выпускать в местах 
обитания тигров. Будет у хищников пи-
ща в тайге – не будет ему и нужды идти 
за лёгкой добычей к людям в посёлки.

Жители нашего региона оформляют 
порядка полутора тысяч разрешений 
на отстрел медведей. Добывают же 
чуть больше полутысячи особей.  
Это всего лишь

14% 
от лимита
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

В  РЕГИОНЕ  С ЛОЖИЛСЯ  
Д ЕФИЦИТ 
ВЫСОКОК АЧЕСТВЕННОГО 
ПОСА ДОЧНОГО  
МАТЕРИА ЛА  – 
ВЕ Д Ь  ВЕСЬ  СЕМЕННОЙ 
К АРТОФЕ Л Ь  У  НАС 
СЕЙЧАС  ЗАВОЗНОЙ

ЗОЛОТО ДЛЯ ФЕРМЕРА
Впервые крестьянско-фермерское хозяйство из Хабаровского края удостоено золотой медали феде-
рального конкурса Минсельхоза России «Лучшая семейная ферма». Её вручили в Москве на конкурсе 
«Золотая осень – 2024» и накануне передали призёру Николаю Скалюку из села Корсаково-1. 

ГОРНОЛЫЖКА «ХЕХЦИР» 
СТАЛА ЛУЧШЕЙ

В КОМСОМОЛЬСКЕ 
КЛОНИРУЮТ КАРТОФЕЛЬ
Возвращённые в сельскохозяйственный оборот поля недалеко от Комсомольска-на-Амуре планируется 
передать первому в ДФО центру селекции картофеля. Он создаётся в Хабаровске на базе кооператива 
«Ягодная симфония». Специалисты будут по технологии клонирования, которую они уже применяют при 
размножении ягодных и декоративных культур, тиражировать лучшие сорта картошки.

ДЕТСКАЯ БОЛЬНИЦА ПОЛУЧИТ 
НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
Правительство России выделило 300 млн рублей на приобретение медицинского оборудования для 
Детской краевой клинической больницы им. А.К. Пиотровича. Ввести медоборудование в эксплуатацию 
должны в 2025 году.

-  С
ейчас Минсельхоз вво-
дит в оборот поля не-
далеко от Комсомоль-
ска-на-Амуре. В следу-
ющем году их плани-
руется передать нам. 
Мы будем проводить 
там испытания новых 

сортов картофеля, которые будем раз-
множать по технологии in vitro, то есть 
в пробирках, – рассказал корреспонден-
ту нашего издания организатор проекта 
Павел Гуменюк. – Комсомольск с его бо-
лее прохладным в сравнении с Хабаров-
ском климатом гораздо лучше подходит 
для семеноводства картофеля.

Технологии размножения картофеля 
в пробирке почти полностью совпадают 
с методами микроклонирования ягод-
ников. А опыт такой у специалистов 
в Хабаровске уже есть. Он поставлен на 
поток. С маточного растения образцо-
вых сортов продезинфицированными 

пинцетами срезают листочки, помеща-
ют их в пробирки с желеобразным пи-
тательным раствором. Они растут под 
специальными лампами, потом укоре-
няются в стаканчиках с почвенной сме-
сью. Микроклонирование позволяет на 
сто процентов сохранить сортовые ка-
чества изначального образца.

После того как крошечный карто-
фель подрастёт в пробирке, с него по-
лучают микроклубни. Из них выращи-
вают кусты второго поколения, а уже 
затем полученный материал высажи-
вают на полях – и получают готовые 
клубни элитных сортов. Это уже товар-
ный картофель.

О необходимости создать подобную 
лабораторию для картофеля  говори-
ли многие хабаровские фермеры. В ре-
гионе сложился дефицит высококаче-
ственного посадочного материала –  
ведь  весь семенной картофель у нас 
сейчас завозной.

Н
а выделенные средства при-
обретут для детского хирур-
гического центра спиральный 
компьютерный томограф, маг-
нитно-резонансный томограф, 
эндохирургические видеоком-
плексы, системы рентгенологи-
ческой навигации и анестезио-

лого-реанимационное оборудование.
Ситуация со здравоохранением 

в Хабаровском крае действительно до-
статочно сложная. Об этом прямо гово-
рит и губернатор Дмитрий Демешин. 
Однако, помимо кадровых выводов 
в отношении не справившихся чинов-
ников и жесткого ручного управления 

отраслью, глава региона задействовал 
и личный ресурс, развернув работу по 
привлечению из Москвы дополнитель-
ного финансирования, за счет которого 
удастся решить наиболее критические 
проблемы. В частности, Демешин вос-
пользовался визитом на Дальний Вос-
ток председателя правительства РФ 
Михаила Мишустина, чтобы привлечь 
в регион дополнительно 300 млн ру-
блей на модернизацию медицинского 
оборудования.

Профинансировать приобретение 
оборудования для больницы Михаил 
Мишустин пообещал во время визита 
в Хабаровск в середине июля 2024 года.

ГЛК «Хехцир», который расположен недалеко 
от Хабаровска, удостоен награды в номинации 
«Открытие года».

-  Н
аш комплекс молодой 
– официально он начал 
свою работу в первые 
дни января нынешнего 
года, – сказал директор 
«Центра отдыха и туриз-
ма» Сергей Гришин. – Но 
эксперты по достоин-

ству оценили результаты, которые нам 
удалось достигнуть, а также перспекти-
вы развития, которые мы реализуем.

Шорт-лист номинантов жюри рас-
сматривало не только по материалам 
заявок, но и в ходе очных онлайн-за-
щит для предельной прозрачности –

чтобы понять, что же собой представ-
ляет комплекс на самом деле, каков 
уровень сервиса и безопасности там.

В состав комиссии, а она насчитыва-
ет 60 человек, вошли высококвалифи-
цированные эксперты горнолыжной, 
туристической, гостиничной, спортив-
ной отраслей и ресторанного бизнеса. 

Они оценивали лучшие горнолыж-
ные курорты страны в 38 номинациях 
и профессионально отметили город 
Хабаровск.

Премия SKI BUSINESS AWARDS отме-
чает достижения в сфере горнолыжно-
го бизнеса уже 10 лет. 

Основная ее цель – формирование 
традиций, объединяющих горнолыж-
ную отрасль, и укрепление социальной 
значимости индустрии.

При среднем 
показателе 
по краю в

3,8
тонны
в год удои 
у Скалюка 
достигают

8,8
тонны

Н
иколай Скалюк ве-
дёт  своё хозяй-
ство  вместе с супру-
гой Юлией Лопати-
ной. Их «Розовый 
коровник» хорошо 
известен многим ха-
баровчанам. Они по-

ставляют в торговые сети го-
рода молоко и другую продук-
цию из него отменного вкуса.

– По итогам конкурса за 
достижение высоких показа-
телей в производстве и пере-
работке продукции животно-
водства КФХ Николая Скалю-
ка было награждено золотой 
медалью и дипломом к ней. 
Таких побед в крае ещё не 
было, – рассказала начальник 
отдела малых форм хозяй-
ствования краевого Минсель-
хоза Галина Подузова.

Хозяйство Николая Скалю-
ка занимает второе место по 
производству молочной про-
дукции в Хабаровском крае. 
Объём вырос за год на 7%. 
При среднем показателе по 
краю в 3,8 тонны в год удои 
у Скалюка достигают 8,8 тон-
ны. Сказывается подбор по-
род и подход к делу!

– В ближайшее время 
я намерен расширить про-
изводство молочной про-
дукции. На заёмные сред-
ства предполагаю построить 
комплекс по переработке 
молока, закупить новое обо-
рудование, которое позво-
лит автоматизировать про-
изводство. Также я плани-
рую увеличить собственную 
заготовку кормов, – расска-
зал Николай Скалюк.

ПРЕМИЯ 
S K I  B U S I N ES S 

AWA R D S  ОТМЕЧАЕ Т 
ДОСТИЖЕНИЯ  В  СФЕРЕ 

ГОРНОЛЫЖНОГО 
БИЗНЕСА  У ЖЕ 

10  ЛЕ Т
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ХАБАРОВСК В РОССИЙСКОЙ 
ИМПЕРИИ

СА МЫМ ДОРОГ ИМ ПРОДУ КТОМ 

ЯВЛ ЯЛОСЬ СЛИВОЧНОЕ М АСЛО, ОНО 

СТОИЛО БОЛЬШЕ РУ БЛ Я ЗА К ИЛОГ РА ММ, 

БОЛЬШЕ Д А Ж Е К ИЛОГ РА ММ А СВЕЖ ЕГО 

М ЯСА.

О ПОИСКАХ И АРХИВНЫХ НАХОДКАХ 

МЫ ГОВОРИМ С КАНДИДАТОМ 

ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, ДОЦЕНТОМ 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО ИНСТИТУТА 

УПРАВЛЕНИЯ ФИЛИАЛА РАНХ И ГС

ЮЛИЕЙ ДОЛГОВОЙ. 

АВАНТЮРИСТЫ ИЛИ 
ГОСУДАРЕВЫ ЛЮДИ? 

– В течение пяти лет я исследовала 
эту тему, работая в архивах, изучая до-
кументы того времени, – рассказывает 
моя собеседница. – Мне было интерес-
но, что за люди здесь жили? Авантю-
ристы или воистину государевы под-
данные? Зачем они сюда ехали, что 
искали? Хабаровск – такой далекий, 
климат не самый лучший, местные жа-
ловались, что здесь долго не заживают 
раны. Наблюдается колоссальная мла-
денческая смертность. К трагедии так 
привыкали, что если умирала девочка, 
о ней не особенно горевали, жалели 
только мальчиков как будущую рабо-
чую силу. 

И ей представилась любопытная 
картина. А еще она увидела явные па-
раллели с нашим временем. Приамур-
ское генерал-губернаторство только 
что создано, оно молодое, развиваю-
щееся. 

По первой всеобщей переписи насе-
ления Российской империи, в Хабаров-
ске в 1897 году жило 14 933 человека, из 
них – почти 40% крестьян, 15% мещан, 
8,6% дворян и прочих сословий, куда 
входили купцы, инородцы. Впрочем, 
прирост купеческого и мещанского 
населения был максимально незначи-
тельный. За 20 лет он составил всего 
79 человек. Хабаровск – город военный. 
Здесь живут воинские чины с семьями, 
а еще – ополченцы и запасные, тоже 
с семьями. В Хабаровске численность 
войск, находившихся на действитель-
ной службе, постоянно наращивалась. 
На момент образования Приамурско-
го генерал-губернаторства это было 
2120 человек, в 1895 году – 3640 чело-
век, в 1903 – уже 6816 человек. 

Власти Российской империи пред-
принимали все меры, чтобы организо-
вать быт военнослужащих, которые уже 
отслужили срок. Понятно, делалось это 
для того, чтобы люди здесь оставались. 
Но если они хотели – могли уехать, по-
лучив ссуду, равную стоимости проезда 
домой, – 130 рублей. 

С 1893 года нижним чинам разре-
шалось оставаться в крае на временное 
жительство с сохранением права в те-
чение трех лет вернуться на прежнее 
место жительства за казенный счет. 
А после всеобщей переписи населения 
1897 года этот срок был увеличен до пя-
ти лет. Но также было разрешено воен-

ным привозить сюда свои семьи, опять 
же все расходы брала на себя казна. 

Юлия Долгова цитирует воспомина-
ния жены Приамурского генерал-гу-
бернатора Сергея Духовского. Она 
пишет, что это было сделано для того, 
чтобы вытеснить китайскую и каторж-
ную прислугу.

В Хабаровске много иностранцев, 
китайцы были самой многочисленной 
группой населения. Причем это были 
прежде всего купцы, они любили ор-
ганизовывать подпольные опиумные 
лавки, устраивать сомнительные игры. 
Бедные китайцы нанимались в прислу-
ги. Они были непритязательны в быту, 
довольствовались минимальной зар-
платой. 

Генерал-губернатор Николай Гроде-
ков отмечал: «Воспитание, которое по-
лучают китайцы, их верования и взгля-
ды, недостаток земли, вообще вся об-
становка их жизни на родине приучает 
их довольствоваться малым, а трудить-
ся весьма усердно и добросовестно. 
Работает китаец неторопливо, но на-
столько аккуратно, что раз сделанного 
ему переделывать не приходится».

 

КИЛОГРАММ КЕТЫ 
ЗА 20 КОПЕЕК

Хабаровск в 1897 году – город пра-
вославный, таковых верующих 91,3%, 
католиков – 2,9%, мусульман – 1,8%. 
Лютеран и старообрядцев нет. Соглас-
но первой переписи, мужчин в городе 
11370, женщин – 3241. Вот такая боль-
шая разница! Дефицит женского на-
селения отражался на всех сторонах 
жизни. Он способствовал увеличению 
количества браков и родов. Девушки 
старше 17 лет, опять же согласно ста-
тистике, а также женщины моложе 
45 лет по большей части были замуж-
ними. Частые роды в условиях недо-
статочного медицинского обслужива-
ния повышали процент смертности 
среди женщин и младенцев. 

Наибольшую долю экономически 
самостоятельного населения в Хаба-
ровске в конце ХIХ века составляли 
прислуга и разнорабочие. Вторая по 
численности группа представлена 
промышленным классом. Если го-

ворить о доходах, то самый высокий 
материальный достаток отмечался 
у купцов. Потом идут купцы-ино-
странцы, за ними чиновники. Про-
фессия бухгалтера считалась пре-
стижной и хорошо оплачиваемой. 
Они получали в среднем от 2,5 до 
3 тысяч рублей в год. Очень ценились 
инженеры-электрики, им платили 
4,8 тысячи рублей. Заведующий во-
допроводом получал 3,6 тысячи. При 
этом средняя зарплата городского 
врача – 1,5 тысячи рублей, фельдшер 
получал всего 600 рублей в год. Труд 
слесарей и ветеринаров оценивался 
в 1,2 тысячи рублей в год. 

Прислуга заработную плату получа-
ла помесячно, а платили ей не больше 
20 рублей. Чернорабочие зарабаты-
вали еще меньше – от 6 до 15 рублей 
в месяц. 

– Чтобы понять достаток горожан, 
приведем цены на основные продук-
ты, – говорит моя собеседница. – Так, 
один пуд свежего мяса стоил в среднем 
12 рублей, сахара – 7 рублей, риса пер-
вого сорта – около 4 рублей. Существо-
вал определенный набор продуктов 
и предметов первой необходимости, 
которые покупали жители Хабаровска: 
это зерновой хлеб, мука, крупа, мясо, 
рыба, чай, сахар, соль, масло, сало, ке-
росин, свечи. На самом деле он был не-
сколько шире и различался в соответ-
ствии с уровнем доходов. 

Самым дорогостоящим продуктом 
являлось сливочное масло, оно стои-
ло больше рубля за килограмм, пре-
вышая по стоимости даже килограмм 
свежего мяса. Только обеспеченные 
горожане могли позволить себе вклю-
чить в рацион молочные продукты. 
К примеру, сметана стоила 1 рубль за 
килограмм, творог – 0,33 рубля, деся-
ток куриных яиц – 0,15 рубля. Апель-
сины и яблоки, а они продавались де-
сятками, стоили 1,5 рубля и 0,7 рубля. 

Бутылку столового вина можно было 
купить за 0,7 рубля.

КУКЛА С ПРОСТЫМ 
РУССКИМ ИМЕНЕМ

Люди с низким доходом довольство-
валась чаем, соленой кетой, жиром, му-
кой и крупой. 

– Наличие в продуктовой корзине 
соленой кеты можно назвать еще од-
ной особенностью питания местного 
населения, – замечает Юлия Долгова. – 
Большие запасы кеты во время нереста 
стимулировали снижение цены имен-
но на эту рыбу. Если цена одного ки-
лограмма свежевыловленного осетра 
доходила до 1 рубля 50 копеек, калуги – 
до 1 рубля, то кету можно было купить 
всего за 20 копеек. Именно поэтому 
малообеспеченный народ старался за-
купить ее как можно больше, засолить, 
тем самым обеспечив себе пропитание 
на всю зиму.

Если говорить о предметах первой 
необходимости, то они были непомер-
но дороги. Свечи, которые зажигали 
в домах, стоили 9 рублей за пуд. Тулуп, 
без которого не обойтись в морозы, – 
26 рублей, шуба «барнаулка» или самый 
популярный военный полушубок обхо-
дились в 16 рублей, сапоги – в 9 рублей. 

Развлечения горожане придумыва-
ли себе сами. В Хабаровске было созда-
но множество обществ – русское гео-
графическое, музыкальное, литератур-
но-музыкально-драматическое, люби-
телей сценического искусства, вольное 
пожарное, любителей охоты, фотогра-
фии и даже велосипедистов. Горожане 
любили танцевальные вечера, маска-
рады, благотворительные лотереи. 

Юлия рассказывает интересную 
историю, найденную в воспоминаниях 
хабаровчанки. 

– В специальном киоске, осаждае-
мом детьми, стоит на пьедестале из-
умительная кукла в рост двухлетнего 
ребенка. Организаторы объявили, что 
кукла носит простое русское имя. Так 
вот, получить ее в подарок можно бы-
ло, угадав ее имя. За каждую попытку 
приблизиться к разгадке следовало 
приобрести билет. Ни один из участни-
ков так и не смог этого сделать. Како-
во же было всеобщее удивление, когда 
любопытные обыватели узнали, что 
кукла носила имя Руфина. И выиграла 
ее после полного сбора под занавес ак-
ции дочь главной распорядительницы 
розыгрыша. 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Она признаётся, что ей всегда было интересно исследовать 
историю через призму жизни обычных людей, их быт, при-
вычки. Именно поэтому большая часть её кандидатской дис-
сертации посвящена изучению южных городов Приамурского 
генерал-губернаторства, в частности Хабаровска. 
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ЖИВОТНЫЕ В ЦИРКЕ –  
ЭТО ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО
Известный в России и мире ветврач и зоозащитник Карен Даллакян из Челябинска – о чёрном рынке 
диких животных и о том, почему пора запретить их выступления в цирках:

ЧТО ЗА МАСКАМИ ДЕТЕЙ?

-  В 
Госдуму  внесен законопроект, кото-
рый запрещает использование ди-
ких животных в цирках. Правильно, 
давно пора со всем этим разобраться 
самым решительным образом! Но 
делать это надо поэтапно. 

Начать следует с передвижных 
цирков шапито. Животные живут 

там в невыносимых условиях, их перевозят в малень-
ких клетках, они месяцами спят на асфальте. Площад-
ками под такие цирки становятся парковки около тор-
говых центров.

Представьте: под шатром живут лев, тигр, афри-
канский слон. Несчастные медведи не могут залечь 
в спячку зимой. Это издевательство над животными, 
жестокое с ними обращение!

Сквозняки, работает пушка, которая сильно сушит 
воздух, отсюда у зверей возникают кожные и про-
чие  болезни. Я уже не говорю о безопасности и на-
дежности конструкций. Любой ребенок может пройти 
туда и оказаться рядом с диким зверем.

Мне говорят, дескать, трудно представить цирк без 
животных. Но звери не должны становиться заложни-
ками чьей-то жадности. 

По статистике, на такие представления ходят пре-
имущественно пенсионеры с внуками, молодежи это 
неинтересно. И потом, давно поменялся тренд, теперь 
широко проповедуется гуманизм, в том числе и по от-
ношению к диким животным.

Что касается стационарных цирков, дрессировщи-
ки утверждают, что их методы – гуманны. На самом 
деле гуманной дрессировки нет, это в любом случае 
насилие над животным.

И тут возникает вопрос: а куда девать животных – 
цирковых артистов?

У нас нет столько реабилитационных центров, куда 
бы их можно было отправить. У зоопарков свои цели 
и задачи. Это не приюты, они занимаются разведени-
ем животных, сохранением исчезающих видов, а по-
тому не могут принимать таких зверей на постоянное 
проживание.

 Цирковых артистов могут отправить только в при-
юты.

Наш президент давно озаботился этой проблемой 
и поставил задачу открыть реабилитационные цен-
тры. Сейчас над этим работают соответствующие ве-

домства, и в 2025 году во всех федеральных округах 
они должны появиться. Государственные либо част-
но-государственные.

Постараемся, чтобы реабилитационный центр 
«Утес» в Хабаровском крае, где живет тигр Жорик, ко-
торого я оперировал, включили в федеральную про-
грамму. Так, как там проводят реабилитацию медве-
дей, больше никто не делает.

Об этом теперь почему-то мало говорят, но дресси-
ровщики тех стран, где запрещены цирки с животны-
ми, а это в основном европейские государства, сегодня 
работают в России. Зарабатывают деньги и отправля-
ют в недружественные нам страны. Это прибыльный 
бизнес!

В нашем челябинском приюте диких животных, 
которому исполнилось десять лет, 70% животных – 
в прошлом цирковые артисты. И когда дрессировщик 
бьет себя в грудь и говорит, что он очень любит свое 
животное, – я ему не верю. 

Эта любовь заканчивается в тот момент, когда ти-
гр или медведь прекращает работать и приносить ему 
деньги. А дальше – привезли, сдали и забыли.

Есть у нас обезьяна, которая работала в цирке семь 
лет. Обезьяна возрастная. У нас она уже шесть лет, и ни 
разу за все это время дрессировщик не приехал и не 
позвонил, не спросил, как она живет. Это и есть истин-
ное лицо этого бизнеса!

Когда в стране запретят передвижные цирки, сой-
дет на нет и контрабанда диких животных. Их пере-
станут наконец бесконтрольно вылавливать в приро-
де.   И тогда прекратится торговля животными. Пока 
же черный рынок процветает, принося миллионные 
прибыли.

В  НАШ ЕМ  Ч Е ЛЯ БИ Н СКО М  П РИ ЮТЕ  Д И К ИХ 
Ж И ВОТН ЫХ ,  КОТО РО МУ  И СП ОЛ Н И Л О СЬ  Д ЕСЯТ Ь 
Л Е Т,  70 %  Ж И ВОТН ЫХ  –  В  П РО Ш Л О М  Ц И РКО ВЫ Е 
АРТИСТЫ.  И  КО ГД А  Д РЕССИ РО ВЩ И К  БЬЁ Т  СЕБЯ 
В  ГРУД Ь  И  ГО ВО РИТ,  Ч ТО  О Н  ОЧ ЕН Ь  Л Ю БИТ  СВО Ё 
Ж И ВОТН О Е ,  –  Я  ЕМУ  Н Е  ВЕРЮ.

Руководитель муниципальной психологической 
службы Центра развития образования города 
Хабаровска Оксана Бурьева о квадроберах, откуда 
они появились и что с этим делать:

-  Т
ема квадроберов в последнее время 
настолько взбудоражила общество, что 
в Госдуме собираются принять закон, 
который это явление запретит. 

При этом мнения разделились. Не-
которые взрослые воспринимают та-
кое поведение как обычную детскую 
игру, другие видят угрозу. Как детский 

психолог я говорю: опасения здесь не напрасны.
Недавний случай. В Москве квадроберы напали на 

женщину, которая гуляла с собакой, и покусали их. 
Что это? Почему наши дети вдруг стали при-
мерять на себя маски кошек и собак и упо-
добляться им?

Все это, конечно же, объясняется пре-
жде всего возрастными особенностями 
подростков. В момент взросления им 
важно быть частью какого-то сообще-
ства. 

Если вдруг в школе у ребенка не 
получилось влиться в общественную 
жизнь, найти сверстников, с кем бы они 
совпали по интересам, дети находят себе 
группы или молодежные движения вроде ани-
ме, в которых они будут безусловно приняты.

Новое течение возникло на хайпе времени. Квадро-
беры – по большей части неуспешные дети, либо им 
кажется, что у них ничего не получается. Они не смог-
ли заявить о себе другим способом.

 А чтобы быть квадробером, никаких навыков, осо-
бых интеллектуальных способностей не нужно. Доста-
точно купить все атрибуты – маски, лапы с когтями, 

В понимании подростков, они творят революцию, 
отстаивают свое право на самовыражение. Ведь имен-
но так они себя позиционируют. Кошка я или человек, 
а вы принимайте меня таким, какой я есть! На самом 
деле это желание заявить о себе. 

Ведь если бы вовремя ребенка увлекли в обще-
ственно значимые дела, он бы заявлял миру о себе 
иным способом – честным и благородным. Ребенку 
надо предложить альтернативу, и он, уверяю вас, уй-
дет из «звериного» сообщества.

Хабаровск – спокойный город в смысле проявления 
каких-то резких социальных всплесков. Но квадробе-
ры есть и у нас. Наблюдала летом на городских прудах 
подростков, которые прогуливались по лужайкам. 

Но они вели себя агрессивно по отношению и к лю-
дям, и к животным. Они подходили к собакам, пыта-
лись их обнюхивать. Собаки реагировали на все это 
нормально – они либо убегали, либо рычали, защи-
щаясь. Подростки в масках отвечали зеркально – они 
рычали в ответ. Но это же ненормальное поведение! 
Так не должно быть!

Именно поэтому я не считаю это невинным заня-
тием. Вроде бы ничего страшного в том, что дети пры-
гают, скачут, рычат, носят маски. Считаю, что это по 
меньшей мере небезопасно. Пляски пяти человек вы-
зывают улыбку, а если их 50 – уже не смешно!

Понятно, что дети не сами все это придумали, 
странная идея не может прийти в голову всем под-
росткам одновременно. Она не могла возникнуть 
спонтанно. Подростки почерпнули ее из Интернета, 
она режиссируется и контролируется кем-то извне. 

Не случайно же возникла целая индустрия живот-
ной атрибутики. А теперь она активно продвигается. 
И дети легко попадают в эти сети.

Что с этим делать? Просто запретить не получится, 
надо искать альтернативу. Ребенка нужно переклю-
чить, предложив ему другую траекторию его будущей 
жизни. Какое будущее у кошки или у собаки? Никако-
го! Оно не выстраивается! Объясните это своему ре-
бенку.

Надо возвращаться к человеческому образу разум-
ного существа. На то мы и люди!

хвосты – и выйти на улицу, чтобы 
шокировать людей своим видом.

Желание шокировать – это второй 
подростковый маркер. Их позиция: 

я делаю все не так, как делают взрослые. 
Это протест, вызов, желание обратить на се-

бя внимание тех же родителей, которые безразличны 
к ребенку. 

В силу большой занятости они порой не успевают 
уделить внимание своим детям, родители бесконечно 
работают. И тут ребенок начинает действовать: я сде-
лаю что-нибудь такое, чтобы папа с мамой наконец 
увидели, что я есть.

К ВА Д РО БЕРЫ  – 
П О  БОЛ ЬШ ЕЙ  ЧАСТИ 

Н Е УСП ЕШ Н Ы Е  Д Е ТИ ,  Л И БО 
И М  К А Ж Е ТСЯ ,  Ч ТО  У  Н ИХ 
Н ИЧ ЕГО  Н Е  П ОЛУ ЧАЕ ТСЯ.  
О Н И  Н Е  СМ О ГЛ И  ЗА Я ВИТ Ь 

О  СЕБЕ  Д РУГИ М  
СП О СО БО М
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ФИКТИВНЫЕ ПОСОБИЯ 
ПРИДЁТСЯ ВЕРНУТЬ
Незаконное получение выплат на детей при помощи фиктивной регистрации в Хабаровском крае 
становится массовым явлением. Прокуратура Индустриального района столицы региона по итогам 
проверки выявила сразу 44 подобных случая.

СПАСИБО ЗА БДИТЕЛЬНОСТЬ!
Благодарственными письмами УМВД России по Хабаровскому краю наградили сотрудниц филиала 
одного из крупных российских банков. Они отговорили двух пожилых женщин перевести средства 
по инструкции от телефонного абонента, объяснив женщинам, что деньги они передают мошенникам.

МАШИНЫ АЛКОГОЛИКОВ –  
НА СВО

ЭТО НЕ ПЕРВЫЙ СЛУЧАЙ,  КОГДА 
КОНФИСКОВАННЫЙ ТРАНСПОРТ 
НАРУШИТЕ ЛЕЙ ОТПРАВЛЯЮТ В ЗОНУ 
БОЕВОГО СОПРИКОСНОВЕНИЯ.

Хабаровчанин лишился автомобиля за повтор-
ную езду в состоянии алкогольного опьянения. 
Судебные приставы изъяли транспортное сред-
ство и передали в зону проведения специальной 
военной операции.

П
осле первой пьяной поезд-
ки хабаровчанина привлекли 
к административной ответ-
ственности, ему пришлось за-
платить штраф и на полтора 
года стать пешеходом. Очеред-
ная попытка испытать судьбу 
закончилась привлечением 

к уголовной ответственности, 200 ча-
сами обязательных работ, лишением 
права управления транспортным сред-
ством на 2 года и конфискацией авто-
мобиля в доход государства.

Судебные приставы возбудили ис-
полнительное производство неза-
медлительно. После отказа передать 
автомобиль добровольно сотрудники 
ведомства прибыли к дому наруши-
теля и объяснили ему, что сокрытие 
иномарки приведёт к более серьёзным 
последствиям.

Toyota Rav 4 конфискована и переда-
на в воинскую часть для отправки в зо-
ну проведения специальной военной 
операции.

Это не первый случай, когда кон-
фискованный транспорт нарушителей 
отправляют в зону боевого соприкос-
новения.

Н
апример, жительница Дагеста-
на  стала мнимой комсомоль-
чанкой, даже не приезжая в Го-
род юности. Таким образом ей 
удалось оформить пособия на 
детей, которые, в отличие от 
ее родной республики, здесь, 
на Дальнем Востоке, выше. Ей 

пришлось по решению суда вернуть 
390 тысяч рублей выплат на детей, 
когда было доказано, что её прописка 
в Комсомольске-на-Амуре – фиктивная.

– В этот раз мы выявили 44 факта 
фиктивной регистрации в Хабаров-
ске жителей ряда южных республик 
России: Дагестана, Ингушетии, Чечни. 
Граждане получили свыше 9,5 миллио-
на рублей выплат на детей, не имея на 
то оснований, – объяснил в разговоре 
с корреспондентом нашего издания 
прокурор Индустриального района 
Хабаровска Илья Блудов. – Они нашли 
в Хабаровске гражданку, которая фик-
тивно зарегистрировала их в нашем 
регионе. Сами же они продолжали жить 
в своих республиках. В отделение пен-
сионного и социального страхования 
по Хабаровскому краю и Еврейской 

автономной области они дистанцион-
но направили заявления о назначении 
и выплате пособий в связи с рождени-
ем детей.

Дело в том, что в Хабаровском крае 
из-за разницы в размерах оплаты тру-
да  социальные выплаты существенно 
выше, чем на юге страны. Вот и идут 
граждане на такие ухищрения.

Прокурор добавил, что подобная 
схема образует для граждан состав 
уголовного преступления, за кото-
рое предусмотрено наказание по ст. 
159.2 УК РФ («Мошенничество при по-
лучении выплат»). Материалы проку-
рорской проверки направлены в регио-
нальные управления МВД, где им дадут 
правовую оценку.

Также в суды по месту проживания 
всех получивших незаконные выплаты 
направлены исковые заявления о взы-
скании незаконно полученных выплат. 
Уже приняты решения по 13 эпизодам, 
которые обязывают фиктивных хаба-
ровчан вернуть в доход государства бо-
лее 2,5 млн рублей. Ход рассмотрения 
остальных исков – на контроле надзор-
ной инстанции.

Ю
лия  Сатеева и Алена  Лудо-
кова проявили бдительность 
и спасли двух дам от поте-
ри суммы примерно в один 
миллион рублей. Так, за не-
сколько минут до закрытия 
офиса Алена Лудокова об-
ратила внимание на пожи-

лую женщину, которая пыталась через 
банкомат отправить пачку денежных 
купюр. Пытаясь отправить деньги, по-
сетительница говорила по телефону, 
спрашивая, куда можно поехать, чтобы 
перевести деньги, так как банкомат от-
клонял операцию.

Сотрудница банка заподозрила, что 
пенсионерка может находиться под 
влиянием аферистов, и позвала кол-
легу – Юлию Сатееву. Они стали выяс-
нять, почему посетительнице потре-
бовалось вечером срочно перечислять 
крупную сумму. Как объяснила женщи-
на, деньги необходимы были на оплату 
обучения племянника. При этом теле-
фон пенсионерки находился в режиме 
разговора. Люди, которые находились 
с женщиной на связи, стали требовать 
от нее немедленно уехать.

Специалисты банка позвали на по-
мощь дочь хабаровчанки, и совмест-
ными усилиями им удалось убедить 
пенсионерку, что она общалась с мо-
шенниками. Горожанка рассказала, что 
аферисты организовали ее передви-

жение на такси по разным банкам, где 
она успела оформить кредит. Финалом 
истории должен был стать перевод 
240 тысяч рублей на «безопасный счет».

Юлия и Алена заблокировали жен-
щине мобильный банковский сервис 
и карты, так как та успела сообщить 
аферистам реквизиты.

Через три дня Юлия Сатеева обрати-
ла внимание на посетительницу офиса, 
которая пришла снять 650 тысяч рублей. 
Женщина сидела перед менеджером, 
держа под столом включенный телефон. 
Сотрудница подошла поближе и увиде-
ла, что клиента кто-то инструктирует по 
видеосвязи. Как оказалось, мошенники 
представились горожанке специалиста-
ми сервиса «Госуслуги», сообщили, что 
ее аккаунт взломан и некие люди по 
персональным данным хабаровчанки 
пытаются обналичить все ее сбереже-
ния. Аферисты убедили женщину сроч-
но ехать в банк, снимать накопления, 
которые затем перевести на «безопас-
ный счет». Благодаря своевременному 
вмешательству работников банка уда-
лось предотвратить и это преступление.

По словам Евгения Орлова, эти слу-
чаи – пример неравнодушия сотрудниц 
кредитного учреждения. Ведь каждое 
мошенничество – это не только серьез-
ные финансовые потери для потерпев-
ших, но и огромный стресс, а где-то 
и личная трагедия. 

МЭРИЯ 
ЗАПЛАТИТ  
ЗА ГОЛОЛЁД
В Хабаровске по иску прокурора суд взыскал 
203 тысячи рублей в пользу женщины, сломав-
шей плечо на гололёде.

В 
январе этого года 57-летняя 
хабаровчанка поскользнулась 
на покрытом льдом неочищен-
ном тротуаре по пути к оста-
новке, упала и получила трав-
му плеча – перелом и сложный 
вывих. Ей понадобилось дли-
тельное лечение, но и сейчас 

женщина не может полноценно ис-
пользовать руку, поднимать ее. Она ну-

ждается в дальнейшей реабилитации. 
Хабаровчанка – сотрудник медицин-
ского университета, из-за травмы она 
долгое время не могла работать и зани-
маться научной деятельностью.

– Прокурор Центрального района 
Хабаровска обратился в суд с иском 
к администрации города о взыска-
нии в пользу женщины компенсации 
морального вреда, утраченного зара-
ботка и дополнительных расходов на 
приобретение специального медицин-
ского изделия. Суд удовлетворил иск. 
С администрации взыскано 150 тысяч 
рублей компенсации морального вре-
да, 50,7 тысячи рублей утраченного 
заработка и порядка 3 тысяч рублей 
стоимости медизделия, – рассказала 
помощник прокурора Центрального 
района Яна Сосновская.
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Лариса Салеева со скульптурой 
основателя китайских архивов 
Сыма Цяня

Мао Цзэдун

РОССИЯ И КИТАЙ – БРАТЬЯ НАВЕК!

СМЕШАННАЯ  СОВЕТСКО-
КИТАЙСКАЯ  КОМИССИЯ 
ПО  СУДОХОДСТВУ  НА 
ПОГРАНИЧНЫХ РЕКА Х 
ДОЛГО  ОСТАВА ЛАСЬ 
ЕДИНСТВЕННОЙ  В  РЕГИОНЕ 
ОРГАНИЗАЦИЕЙ, 
ЧЕРЕЗ  КОТОРУЮ ШЛИ 
ОФИЦИА ЛЬНЫЕ  КОНТАКТЫ 
МЕЖДУ  НАШИМИ 
СТРАНАМИ.  СОСТАВ  ЕЁ 
У ТВЕРЖДА Л  ЛИЧНО 
БРЕЖНЕВ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Государственный архив Хабаровского края открыл выставку к отмечаемому в октябре 75-летию 
провозглашения Китайской Народной Республики. Она называется «75 лет во имя процветания» 
и посвящена добрососедским отношениям нашего региона с соседними провинциями 
КНР. Архивисты представили вниманию публики целый ряд сенсационных документов 
и фотоснимков из своих фондов.

НАШИ ПОБЕДИЛИ

Советский Союз в 1945 году оказал 
китайскому народу огромную помощь 
в освобождении от японских оккупан-
тов. Захватчики почти полтора десяти-
летия творили в Поднебесной ужасные 
вещи. Достаточно вспомнить зверства 
отряда №731, который располагался 
в окрестностях Харбина и ставил изу-
верские опыты над людьми, готовя 
бактериологическую войну.

После победы над японцами Китай 
погрузился в другую войну – граждан-
скую. Местные коммунисты во главе 
с Мао Цзэдуном боролись за власть 
с буржуазной партией Гоминьдан с ли-
дером Чан Кайши. Во многом благода-
ря помощи СССР победа досталась ком-
мунистам. Наша страна первой в мире 
признала новый Китай и установила 
с ним дипломатические отношения.

– Мао Цзэдун объявил о создании Ки-
тайской Народной Республики 1 октября 
1949 года. А уже в феврале следующего 
года было подписано соглашение о друж-
бе между Китаем и СССР. Ему посвятили 
целый номер в газете «Тихоокеанская 
звезда». Тут и договорённости о предо-
ставлении кредита китайской стороне, 
о передаче Китаю Чанчуньской желез-
ной дороги и Порт-Артура, – рассказала 
главный археограф Государственного ар-
хива Хабаровского края Лариса Салеева.

Одним из раритетов, что представ-
лен в экспозиции, стали рукописные 
дневники Павла Шанина. Он с 1955 года 
был заместителем председателя Хаба-
ровского крайисполкома и часто посе-
щал соседний Китай с дружескими ви-
зитами. В своих записных книжках он 
подробно документировал почти каж-
дый день поездок: посещение фабрик, 
заводов, общение с людьми.

– Меня очень умилила рассказанная 
Шаниным история о встрече с китай-
скими пионерами. Дети были удивле-
ны огромными размерами участника 
нашей делегации по фамилии Афонич-
кин. У него был такой большой живот, 
что они связали свои ремни, и его из-
мерили. А потом посмотрели, сколько 
китайских детей поместится в этом 
кольце. Как писал Шанин, тогда таких 
больших людей в Китае просто не виде-
ли, – говорит Лариса Салеева.

ДРУЖБА НА ПАУЗЕ

После развенчивания культа лич-
ности Сталина в СССР и конфликта на 
острове Даманский весной 1969 года 
отношения с КНР сходят на нет. До на-
чала 80-х годов в госархиве Хабаров-
ского края нет практически ни одного 
документа за этот период. Смешанная 
советско-китайская комиссия по судо-
ходству на пограничных реках долго 
оставалось единственной в регионе ор-
ганизацией, через которую шли офи-
циальные контакты между нашими 
странами. Состав её утверждал лично 
Брежнев.

На выставке «75 лет во имя процве-
тания» хабаровские архивисты пред-
ставили записки Георгия Лаподуша. Он 
с 1971 года входил в состав смешанной 
комиссии и занимался инспекцией су-
доходства на Амуре.

– Вот одна из его записей. За один 
год было зафиксировано 6 нарушений 
правил судоходства на пограничных 
Амуре и Уссури. Одно допустили наши 
судоводители, пять – китайские, – при-
водит выдержку из дневника Лаподуша 
главный археограф.

Известный переводчик с китайского 
языка Геннадий Константинов однаж-

ды рассказывал, как в конце 70-х из-за 
его коллеги едва до войны с Китаем не 
дошло.

Дело в том, что китайцы через сме-
шанную комиссию должны были уве-
домлять СССР о намерении своих судов 
пройти через наши воды. В задачу пе-
реводчика входило быть постоянно на 
связи и немедленно расшифровывать 
и переводить пришедшие из КНР теле-
граммы с уведомлениями о том, когда 
китайские суда собираются пройти ми-
мо Хабаровска.

Даже в выходные нужно было пе-
реводчику оставаться дома у телефо-
на. А тот самый коллега Константино-
ва оказался заядлым дачником. Лето, 
грядки ждут, а он в субботу сидит дома. 
Не выдержал, позвонил в пароходство, 

вроде никаких телеграмм из Китая не 
приходило, со спокойной душой пое-
хал он на свои шесть соток.

А тут вдруг под вечер присылают де-
пешу. До переводчика не дозвониться. 
Так и положили ему на стол. А на сле-
дующий день караван китайских судов 
идёт прямиком к Хабаровску. Они-то 
были уверены, что уведомили СССР. 
Что тут началось! Боевые вертолеты, 
катера пограничные, дымовая заве-
са… Китайцы остановились, видимо, 
доложили своим. Пекин и Москву под-
ключили, ноты протеста, чуть ли не до 
войны. Начали разбираться, и оказа-
лось – вот она, телеграмма из Китая, 
лежит себе на столе, нерасшифрован-
ная, непереведённая. Очень много го-
лов тогда полетело.

СНОВА ДРУЖБА

Начало нормализации отношений 
с Китаем положило выступление генсе-
ка КПСС Леонида Брежнева в Ташкенте 
весной 1982 года, в котором он при-
знал КНР социалистической державой, 
а остров Тайвань – неотъемлемой ча-
стью Поднебесной. С тех пор началось 
постепенное потепление в отношениях 
двух стран.

В нашем крае нормализации от-
ношений с Китаем уже в 80-е годы 
способствовал ректор Хабаровского 
пединститута Валентин Романов. Ему 
в архиве посвятили часть новой экспо-
зиции. Фактически он стоял у истоков 
народной дипломатии двух стран. Он 
создал общество советско-китайской 
дружбы, которое содействовало укре-
плению дружеских отношений с сосед-
ними китайскими провинциями.

Безвизовый туристический обмен 
между Хабаровским краем и Фуюанем 
был запущен с 1994 года, с 2000 года 
начал работать пункт пропуска По-
кровка – Жаохэ. 

В это же время укрепились связи 
между архивами Хабаровска и Харби-
на. Они активно занимаются сбором 
и обменом информацией о строителях 
КВЖД и белоэмигрантском периоде 
в Маньчжурии. В качестве памятно-
го сувенира хабаровские архивисты 
включили в посвящённую 75-летию 
создания КНР выставку подаренную 
китайскими коллегами фигуру Сыма 
Цяня. Он жил в эпоху Хань ещё до на-
шей эры и считается основоположни-
ком архивного дела в Поднебесной.
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ХУДОЖНИК ДОЛЖЕН 
ОСТАВАТЬСЯ СОБОЙ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  Ф О Т О :  С Е М Е Й Н Ы Й  А Р Х И В  Д О Р О Ф Е Е В Ы Х

Творчество – всегда тайна. Почему-то человек вдруг понимает, что он хочет стать художником, 
ещё не научившись рисовать. Светлана Дорофеева обнаружила в себе это желание ещё  
в детском саду. А теперь она выпускница детской школы искусств №7 Хабаровска, и у неё скоро 
откроется персональная выставка. 

Р
исовать Светлана начала еще 
в детском саду. Мама первой 
заметила, что у нее хорошо 
получается, и решила записать 
шестилетнюю девочку в худо-
жественную школу. Девочка 
обрадовалась. Говорит, что уже 
тогда знала, что хочет стать ху-

дожником. Она не может объяснить, 
откуда у нее это ощущение, но точно 
знает, что оно пришло не случайно. 
Рисовала она карандашами, красками, 
мелками. Поначалу ее персонажами 
были преимущественно кошки – весе-
лые, хитрые, шипящие и вездесущие. 
Она вообще любит этих животных, их 
у них дома трое. 

 Светлана как-то сразу решила 
учиться в школе все восемь лет. Детей 
иногда пугает такая большая програм-
ма, а ей в радость. Девочке хотелось 
учиться тому, что она уже любила. Лет 
в двенадцать Светлана вся 
ушла в графику, стала ри-
совать своих персонажей 
из области фантастики. 
Она придумывала их са-
мих, конструировала для 
них одежду, пыталась по-
нять, чем они живут, какие 
эмоции могут испытывать. 
В ее понимании они – оби-
татели другой вселенной, 
впрочем, возможно, и зем-
ляне. Такое неуемное во-
ображение разбудила в ней 
научная фантастика Рэя 
Брэдбери. 

Впрочем, девочка, как 
и полагается, занималась 
и живописью, писала пор-
треты – друзей, воспитателей 
в лагере, дарила на память. 
И, конечно, родителей. Мама, а она 
у Светланы врач, получилась веселой 
и жизнерадостной. Папа улыбающий-
ся, но серьезный, он же мужчина, глава 
семьи. По профессии он программист. 

Девочка признается, что родители 
не всегда понимали ее стиль. Мама по-
рой недоумевала, когда, изображая ре-
альный портрет, она уходила в стили-
зацию. Светлана признается, что ей не 
очень приятно выслушивать критику, 
но она понимает: у каждого художника 
свой стиль, путь, и, выбрав его однаж-
ды, он не должен изменять себе. Ме-
няться, расти, но оставаться собой. Да, 
только так рождается личность. 

К выпускным испытаниям в худо-
жественной школе Светлана выбрала 
сложную композицию. Обычно дети 
берут работы попроще, чтобы лучше 
с ними справиться. Но это не для неё. 

 Идею одной из своих работ Светла-
на объясняет так: 

– Изначально я хотела изобразить 
корабль после длительного путеше-
ствия, приближающийся к суше, из 
которого люди тянут лодку с грузом 

на берег. Видна мачта, над ней птицы. 
Понятно, что земля уже близко. Но так 
как у меня корабль никак не вмещался 
в формат листа, преподаватель предло-
жила заменить корабль на дирижабль. 
И в результате работа полностью изме-
нилась. В итоге мы ушли в стимпанк. 
Выдуманную реальность, в которой 
есть машины, корабли, дирижабли 
и велосипеды. И люди, конечно, и лю-
бимые кошки. 

Светлана увлечена этим направле-
нием научной фантастики, вдохнов-
лённым технологиями прошлого века, 
когда появились всякого рода машины. 
Ей интересны люди, которые создают 
что-то необычное. Те же самые дири-
жабли, но выглядят они совсем иначе, 
чем мы можем видеть в реальности. То 
есть у них очень сложный дизайн. 

– Мы долго искали цветовую гамму, 
– рассказывает педагог Екатерина Дья-
кова. – Меняли сюжет, фигуры в про-
странстве. – В конце концов получилась 
очень сложная и гармоничная работа. 

 Юная художница – девушка с харак-
тером. Если у нее что-то не получается, 

она переделывает 
работу, пока не получится. Иногда бе-
рет паузу собраться с мыслями, и тогда, 
говорит, приходит озарение, и она по-
нимает, как это сделать. Трудолюбие – 
черта истинного таланта. Бывает, дети 
подают большие надежды, загораются 
ярко, как звездочки, но, не имея обык-
новения много работать, отказаться от 
удовольствий, угасают. 

Светлана нынешней весной закон-
чила художественную школу с красным 
дипломом. 

КОШКА, РАНЕННАЯ ВОЙНОЙ 

Юная художница много работает, 
она все свободное время рисует. В про-
шлом году она одновременно готовила 
серию графических работ для выпуск-
ных экзаменов в школе и для краевого 
конкурса по композиции. Светлана все 
делает не торопясь, основательно, тща-
тельно прорабатывая детали. 

Пять работ, которые она показала 
в Комсомольске-на-Амуре, были не 
по-детски взрослыми. Жюри присуди-

ло ей третье место. Но, как вспоминает 
Екатерина Дьякова, педагоги, приехав-
шие со всего края, подходили к ней, 
поздравляли с талантливой ученицей 
и говорили, что они не очень поняли, 
почему так скромно оценили Светлану. 
Работы ее, бесспорно, лучшие! Навер-
ное, опять же все дело в необычности 
ее графики. Ее надо еще увидеть. Сама 
Светлана сказала, что удивлена, что ее 
вообще заметили. Ну, это она скромни-
чает, по-моему, не заметить ее невоз-
можно. 

Внешне замкнутая, немногословная, 
сосредоточенная в себе, девочка на са-
мом деле эмоциональная, чувства бук-
вально выплескиваются на листах ее 
графики. Здесь особый взгляд на мир 
и тонкое чувство юмора. 

Со стимпанком, популярным на-
правлением современного искусства, 
ее познакомила старшая сестра Оля. 
Она тоже училась рисованию в их 
школе, но в жизни выбрала медицину. 
После окончания медицинского кол-
леджа добровольцем поехала на СВО. 
Отслужила год, и вот теперь в отпуске. 
Оля привезла с собой кошку, которую 
нашла на передовой, приютила. Кошка 
непропорционально маленькая. Оче-
видно, от пережитого стресса она не 
выросла до привычных размеров. Кош-
ки на войне страдают не меньше, чем 
люди. И хотя она внешне здорова, явно 
ранена войной. Мурлыка очень привя-
зана к Ольге. Игривая, энергичная, она 
в какой-то момент становится нервной 
и злой. Не любит спать на диване, толь-
ко на жестком полу, предпочитая при-
вычный окопный вариант. 

Домашние коты при появлении 
необычной постоялицы притихли и, 
вопреки всем кошачьим инстинктам 
отстаивания своей территории, эту бе-
долагу приняли. Скорее всего, Ольга не 
заберет ее с собой, она пока не знает, 
куда ее направят. Оставит, чтобы кош-
ка ее ждала дома.

ПОСЛУШАТЬ 
ТИШИНУ

Светлана закан-
чивает одиннад-
цатый класс и го-
товится поступать 
в Санкт-Петербург-
скую государствен-
ную художествен-
но-промышленную 
академию имени 
Александра Штиг-
лица, знаменитую 
«мухинку». Учится 

в школе она хорошо, но впереди ЕГЭ. 
Светлана понимает: чтобы мечта сбы-
лась, надо много заниматься. Летом 
она дважды летала в Северную столицу 
на занятия по акварели и графике, ко-
торые проводят питерские художники. 
Девочка открыла для себя много ново-
го. Атмосфера творческой мастерской, 
общение с настоящими мэтрами еще 
раз убедили ее в том, что это тот мир, 
где она хочет оказаться. 

Она любит Хабаровск, Санкт-Петер-
бург, конечно, поразил ее своей красо-
той и величием, но считает, что там уж 
очень напряженный ритм жизни и ча-
сто совсем нет солнца. В родном горо-
де – оно почти всегда, зимой и летом. 
А потому в выходные Светлана стара-
ется выбираться из Южного микрорай-
она в центр, погулять по набережной, 
парку, послушать музыку, а иногда 
забраться в тихий уголок и просто по-
молчать. Знает, все эти впечатления 
потом выльются на бумагу новыми об-
разами и красками.

СВЕ ТЛАНА  П РИЗНАЁ ТСЯ ,  Ч ТО  ЕЙ  Н Е  ОЧ ЕН Ь  П РИЯТН О 
ВЫ С ЛУШ И ВАТ Ь  К РИТИ К У,  Н О  О НА  П О Н И МАЕ Т: 
У  К А Ж Д О ГО  Х УД ОЖ Н И К А  СВО Й  СТИ Л Ь,  П У Т Ь ,  И , 
ВЫ БРАВ  ЕГО  ОД НА Ж Д Ы,  О Н  Н Е  Д ОЛЖ ЕН  ИЗМ ЕНЯТ Ь 
СЕБЕ .  М ЕНЯТ ЬСЯ ,  РАСТИ ,  Н О  О СТАВАТ ЬСЯ  СО БО Й.
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БЫСТРАЯ КАК ГЕПАРД, 
СИЛЬНАЯ КАК РУССКАЯ
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Образованный полтора года назад женский волейбольный клуб «Амурские Тигрицы» 
в этом году, перейдя из высшей лиги «Б» в высшую лигу «А», приобрёл двух иностранных 
волейболисток – из Белоруссии и Сербии. Что интересно: сербка Александра Глигорич имеет 
русские корни, с большой любовью хранит память о бабушке, которая когда-то переехала жить 
из СССР в Югославию.

СЕМЕЙНАЯ ТАЙНА

Профессиональные спортивные клу-
бы нередко приобретают легионеров 
из других стран, чтобы усилить состав 
для более результативной игры. Это 
делается потому, что «рынок» сильных 
игроков весьма ограничен. Волейболь-
ный клуб «Амурские Тигрицы» в этом 
году подписал контракт с сербкой 
Александрой Глигорич.

Александра родилась в 1995 году 
в небольшом сербском городе Крупань 
примерно в 100 км от Белграда. Роди-
лась в очень сложный период –Югосла-
вию разрывали внутренние кровопро-
литные конфликты. Не исключено, что 
именно это обстоятельство закалило ее 
характер. Сама же девушка считает, что 
железной волей и огромным желанием 
побеждать обязана генам, которые до-
стались ей от русской бабушки. 

В одной из ее социальных сетей 
Александра написала: «U meni tece 
i Ruska krv, ali Srpkinja je mene majka 
rodila» – «Во мне течет и русская кровь, 
но меня родила сербская мама». При 
этом Александра совсем не говорит 
по-русски. Хотя нет, слово «да» она зна-
ет отлично. 

Если тщательно следить за ее игрой, 
то можно обратить внимание на то, что 
у Александры на указательном пальце 
левой руки есть кольцо. Говорит, что не 
снимает его никогда. Оно досталось ей 
от бабушки. Игре оно не мешает. 

Кстати, рассказывать подробности 
того, почему бабушка покинула СССР 
и почему уехала именно в Югославию, 
девушка отказывается наотрез. Это ее 
личная тайна, бережно хранимая всей 
семьей.

ЯЗЫКОВЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Как живется 
человеку в Хаба-
ровске без знания 
русского языка? Ока-
зывается, вполне нор-
мально. 

– В магазинах или кафе никаких 
проблем нет. Я просто выбираю про-
дукты или еду и даю деньги, а это явля-
ется международным языком. Другое 
дело тренировки, тут иногда возника-
ют сложности. Поэтому я записалась на 
курсы русского языка, буду учить.

Александра хочет остаться и даль-
ше играть в Хабаровске за «Амурских 
Тигриц», но также и понимает, что все 
зависит только от ее результативности 
в матчах.

Помимо Хабаровска она была еще 
в Москве и Южно-Сахалинске. Москва 
не понравилась – слишком много лю-
дей и автомобилей. А вот Сахалин, где 
«тигрицы» провели второй тур чемпи-
оната России, толком посмотреть не 
успела. И даже не попробовала крас-

ную икру – а ведь это один из брендов 
островной области. 

Хабаровск сравнивает с городом Но-
ви-Сад – вторым по размеру городом 
Сербии. Город действительно краси-
вый, хотя и вдвое меньше Хабаровска.

НЕВЕРОЯТНАЯ СИЛА 
И НЕЖНОСТЬ 

У Александры в волейболе амплуа – 
центральный блокирующий, а блоки, то 
есть отражение ударов мяча, она делает 
очень эффектные: быстрые и сильные, 
как гепард. 

В одной из межсезонных игр в Ха-
баровске она заблокировала удар, от-
правив мяч обратно в зону соперника, 
таким образом, что он попал в лицо со-
перницы, которая и пыталась пробить 

зону «тигриц» (на сленге это называет-
ся «надеть на уши»). Девушка букваль-
но рухнула на площадку, а Александра 
ринулась под сетку, чтобы помочь под-
няться своей визави и извиниться. 

После прошлого сезона несколько 
игроков покинули клуб, и одна из них 
в личной беседе сказала, что в Хабаров-
ске очень холодная зима. Но Алексан-
дра, по ее словам, готова к таким суро-
вым условиям. Да и большое количе-
ство времени уходит на тренировки –  
как по общефизической подготовке, 
так и непосредственно по волейболу: 
то есть все проходит в залах практиче-
ски ежедневно. 

Несмотря на физическую мощь 
и силу, в душе Александра очень нежная 
и сентиментальная девушка. «Тигрица» 
очень любит цветы анютины глазки.

– Мы в Сербии называем анюти-
ны глазки «днем   
и ночью». Потому что 
верхняя часть цветка 
похожа на небо, это 
как ночь. А нижняя 
часть – желтая, это 
день. 

По регламенту 
Всероссийской феде-
рации волейбола по-
сле игр нужно брать 
видеокомментарии 
у игроков или тре-
неров о прошедшей 
игре. Тогда был черед 
Варвары Нарзяевой, 
самого молодого игро-
ка, и в момент запи-
си Александра влезла 
в кадр и приобняла 
спикера, а затем убе-
жала. Администрация 
клуба не стала выре-
зать этот момент, по-
считав это забавным. 
А в одной из соцсетей 
клуба, в комментариях, 
было отмечено: «Самая 
взрослая Александра 
подбегает к самой млад-
шей Варваре, ставит 
«рожки» и убегает, что 
говорит о хорошем кли-
мате в коллективе».

– Да, я люблю шутить, 
мне нравится, когда ве-
село. Я вообще веселый 
человек, – смеется Алек-
сандра.

Она также очень трогательно рас-
сказала о своем желании завершить 
волейбольную карьеру в нынеш-
нем сербском городе Уб (примерно 
в 50 км на юго-запад от Белграда) 
в клубе «Жок Уб».

– Глава города, он же президент 
местной волейбольной команды Дар-
ко Глишич, сказал, что мне всегда 
рады здесь, и я хочу закончить свою 
карьеру именно там. Мы были чемпи-
онами Сербии, когда я там играла. Это 
моя память и гордость... – поделилась 
Александра. 

В разговоре она попросила выразить 
благодарность Дарко Глишичу   со всем 
уважением, ведь он человек, который 
помог ей, ее семье и жизни в целом. 

Волейбольный сезон в России толь-
ко начался, но уже сейчас статистика 
говорит о том, что Александра Глиго-
рич является одним из лучших игроков 
в стране в своем амплуа.

Я  –  СЕРБК А ,  

НО  ВО  МНЕ  ТЕЧЁ Т 

И  РУССК АЯ  КРОВЬ

Первый тур чемпионата России

Дома на Балканах

Бабушкино кольцо


